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@lojasmodamar @lojasmodamaroficial

GERAL

Municipalidade torrense inicia processo de 
regularização fundiária no bairro São Brás

Foi realizada nessa última quar-
ta-feira, 30 de agosto, a primeira 
reunião com os moradores para tra-
tativas e informações referentes à 
Regularização Fundiária no bairro São 
Brás. O encontro foi realizado no Sa-
lão Comunitário do São Brás e contou 
com a participação do secretário de 
Planejamento e Participação Cidadã, 
Matheus Junges; do presidente da 
Comissão Municipal de Regularização 
Fundiária, Cézar Nascimento dos San-
tos; membros da Comissão Municipal 
de Regularização Fundiária – Casa 
Legal; do economista e consultor de 
regularização fundiária, Alexsander 
Bristot e dos moradores. A ação vai 
ocorrer inicialmente em 186 lotes do 
bairro.

Na reunião, os moradores da área 
receberam esclarecimentos sobre a 
Lei 13.465/2017, Lei da Regularização 
Fundiária Urbana e também sobre 
toda a legislação municipal. Estes são 
os primeiros passos para sucesso do 
procedimento: moradores do núcleo 
beneficiado pela REURB devem pre-
encher a Ficha Cadastral para Regu-
larização Fundiária, providenciar a 
documentação solicitada na lista de 
documentos e atualizar seus telefo-
nes de contato com os integrantes da 
Comissão para posteriores contatos.

A Prefeitura conta com a presen-
ça de todos no próximo contato, dia 
27 de setembro, às 19h, no mesmo 
local, onde aguardam os moradores 
com a documentação solicitada para 

dar andamento aos procedimentos 
de regularização da área em questão. 
Os moradores que não entregarem a 
documentação no próximo encontro, 
tem o prazo final para entrega no dia 
16 de outubro no 4º andar da Prefei-
tura, na Secretaria Municipal do Pla-
nejamento e Participação Cidadã.

Para saber mais sobre o programa 
acesse o link abaixo, lá você consegui-
rá ver quais são os objetivos, as cate-
gorias, quem pode regularizar, saber 
se você está irregular e veja a Lei 
municipal e mais informações. Para 
informações sobre o REURB devem 
procurar a comissão municipal pelo 
e-mail reurb@torres.rs.gov.br ou ra-
mal 51 3626.9150 ramal 304. (FONTE 
– Prefeitura de Torres)

Foi anunciado na última se-
gunda-feira, 28, o local da De-
legacia de Polícia Especializada 
na Repressão aos Crimes Rurais 
e ao Abigeato (Decrab) do Li-
toral Norte. A cidade escolhida 
pela Secretaria de Segurança 
Pública do Rio Grande do Sul 

(SSP) foi Osório, que venceu a 
concorrência com Santo Antô-
nio da Patrulha e Palmares do 
Sul.

O anúncio ocorreu na Casa da 
Federação da Agricultura do Es-
tado (Farsul) na Expointer e foi 
feito pelo Governador Eduardo 

Leite e o secretário da Seguran-
ça Pública, Sandro Caron.

Além do anuncio da nova de-
legacia, outras novidades tam-
bém foram apresentadas pela 
SSP, como a Delegacia de Polí-
cia Online do Agro (Agrodol), 
que fará parte do site da Dele-

gacia Online. Com o serviço, o 
cidadão poderá registrar abige-
atos, roubos, furtos, alterações 
de limites divisórios, além de 
outras ocorrências relativas a 
fatos transcorridos nas zonas 
rurais. Um vídeo explicativo foi 
apresentado, demonstrando o 

funcionamento da ferramenta 
e prestando orientações.

Além da nova delegacia que 
ficará em Osório, Santa Maria 
e Vacaria também receberão 
uma unidade, se somando às já 
existentes em Bagé, Alegrete, 
Camaquã e Santo Ângelo.

Osório será sede da Delegacia de Polícia Especializada na Repressão aos Crimes Rurais e ao Abigeato (Decrab) 

Whats Televendas
    (51) 998.656.130
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Instituto de Saúde é padrão de excelência e compromisso 
fiscal e social com a gestão pública de Saúde no Brasil

Quando falamos de resp onsabili-
dade assistencial, social e fiscal na área 
da saúde, o Instituto Brasileiro de Saú-
de (IBSAÚDE), que atua há mais de 18 
anos no setor, torna-se padrão de refe-
rência nacional. Na relação com os ges-
tores, como se pode constatar em seus 
exemplos, preza pelo comprometimen-
to com a comunidade, atuando sempre 
em parceira e apoiando projetos locais 
onde o protagonista é o gestor público. 

Respeito com os colaboradores: 
Em seu modelo de gestão e também 
como exemplo, o Instituto, que atual-
mente conta com cerca de 2 mil cola-
boradores diretos (CLTs), já anunciou 
esta semana o pagamento dos salários 
do mês de Agosto, antes do fechamen-
to do mês trabalhado, o que repre-
senta uma injeção de mais de R$ 6.5 
milhões de reais na economia gaúcha. 
Com isso, registra uma marca impres-
sionante de 100% dos pagamentos re-
alizados em dia. 

Conforme comprova em suas certi-
dões, a organização mantém pagamen-
tos de obrigações fiscais e tributárias 
rigorosamente atualizados. Segundo o 
grupo, “mais do que números, é uma 
garantia de que cada recurso é aplicado 
com seriedade e propósito”. Este com-

promisso também é evidente com seus 
fornecedores, na gestão de compras 
que são abertas com transparência e 
utilizam ferramentas reconhecidas pe-
los órgãos fiscalizadores competentes. 

Excelência em atendimento: Pre-
sente em 11 municípios do RS e qua-
lificado em oito Estados Brasileiros, o 
IBSAÚDE administra Hospitais, SAMU, 
Policlínicas, UBSs e UPAs, entre elas a 
maior do RS, a UPA Airton Varella, em 
Rio Grande (foto), localizada no sul do 
Estado e que ultrapassa 10 mil atendi-
mentos mês com excelência. 

Soluções tecnológicas a serviço 
da Saúde: Através do IBHealthTech, o 
braço tecnológico da instituição, rede-
fine a maneira como a tecnologia pode 
servir à saúde, garantindo um atendi-
mento mais ágil, eficiente e seguro. 
Enquanto muitas instituições ainda 
buscam maneiras de integrar a tecno-
logia, o IBSAÚDE já é uma realidade 
nesse cenário. Um exemplo são o Alô 
IBSAÚDE (aplicativo de telemedicina e 
delivery de medicamentos especiais) e 
CoreSUS IBSAÚDE, plataforma de regu-
lação para Estados e municípios.

Responsabilidade Social: Uma ver-

dadeira missão social acontece além 
dos muros das Unidades do IBSAÚDE. 
A responsabilidade social no âmbito da 
saúde não é vista isoladamente, mas 
inerente ao desenvolvimento humano. 
No caso do IBSAÚDE, essa premissa é 
levada a sério, onde cada ação empre-
endida sob a bandeira da responsabi-
lidade social tem como objetivo últi-
mo potencializar o desenvolvimento 
humano e a promoção da saúde - não 
previstos em contrato, mas executa-
dos como contrapartida espontânea 
e desenvolvidos pelo Instituto nas 
comunidades atendidas. Isso envolve 
desde campanhas, doações, iniciativas 
de capacitação de pessoal e programas 
que buscam estreitar o relacionamen-
to com as comunidades, promovendo 
não só saúde física, mas bem-estar in-
tegral. A organização age como catali-
sadora de avanços sociais mais amplos, 
influenciando positivamente aspectos 
como educação, consciência cívica e 
mobilização comunitária.

Grupo qualificado: Uma das premis-
sas do Instituto é a expertise de seus 
membros e grupos técnicos. Atuantes 
em todas as áreas do saber, o IBSAÚ-
DE mantém um time de profissionais 
altamente capacitados e com experi-

ências e resultados de excelência em 
seus campos de ação. O grupo é com-
posto por ex-secretários de saúde, dois 
ex-ministros de Estado, entre eles o Dr. 
Alceni Guerra, atual superintendente 
assistencial do Instituo, bem como pro-
fessores, mestres e doutores, pesquisa-
dores nacionais e internacionais. 

Possui um organograma amplo e 
complexo e termos de cooperação 
técnica e projetos globais em parceria 
com instituições como a Universidade 
Autónoma de Lisboa, Universidade 
Federal do RS, Comunidade dos Países 

Africanos de Língua Portuguesa (CPLP), 
Ministérios da Saúde e das Relações 
Exteriores, Conselho Nacional de Se-
cretarias Municipais de Saúde, Cona-
sems, entre outras.

Ao olhar para o IBSAÚDE, não esta-
mos apenas focando uma instituição, 
mas sim um padrão de excelência em 
saúde, que trabalha incansavelmente 
há mais de 18 anos para superar os 
desafios do setor e garantir que cada 
paciente seja tratado com a dignidade 
e cuidado que merece. Mais informa-
ções no site: www.ibsaude.org.br .

Em meio aos desafios inerentes à saúde pública brasileira, onde frequentemente nos deparamos com a falta de um olhar humanizado para os colabo-
radores, longas filas de espera, falta de medicamentos, necessidade de constante capacitação de profissionais e investimentos em infraestrutura, uma 

instituição se destaca neste campo como o alicerce de confiabilidade, compromisso e agilidade em soluções: o Instituto Brasileiro de Saúde, IBSAÚDE.



4 A FOLHAsexta-Feira, 1 de Setembro de 2023



A FOLHA 5Sexta-Feira, 1 de Setembro de 2023

Em sua fala na coordenação da 
reunião, o Presidente do PSDB, Ve-
reador Rafael Silveira comemorou 
com boas vindas a forte presença 
dos participantes do ato, ao enal-
tecer a busca da Executiva tucana 
torrense no sentido do crescimen-
to do PSDB em Torres, incluindo 
também a presença de nomes que 
fizeram parte da fundação do par-

tido na cidade.
A seguir, a Deputada Estadual 

Delegada Nadine também discur-
sou no evento. Sua fala enalteceu 
a força da mulher tucana assim 
como salientou a necessidade das 
características do gênero feminino 
na modernidade da política atual.

Na mesma noite, quem trouxe a 
grande surpresa para os torrenses 

presentes foi o Deputado Federal 
Daniel Trzeciak que apresentou 
a destinação de R$ 450 mil de 
emendas parlamentares para o 
orçamento da cidade. Foi quando 
o prefeito Carlos Souza agradeceu 
a parceria política assim como sa-
lientou da união entre PP e PSDB 
em Torres desde as últimas elei-
ções. Carlos também parabenizou 

a agremiação tucana local pela a 
capacidade da sigla de se reestru-
turar diante dos novos desafios no 
cenário político.

Para encerrar a noite, houve o 
abono de fichas de filiação. Den-
tre elas, a do ex-vereador Carlos 

Tubarão, que se apresenta no 
PSDB como um novo nome que 
poderá ser utilizado para ser cabe-
ça de chapa no pleito de 2024, ou, 
ainda, compor uma chapa com 
outra agremiação como o PP, por 
exemplo. 

POLÍTICA 

PSDB de Torres realiza importante evento 
para filiações e articulações políticas

No dia 24 de agosto, foi realizada 
no galpão do CTG Porteira Gaúcha 
uma reunião que formalizou vá-
rias filiações junto ao Partido Social 
Democrático Brasileiro (PSDB) de 
Torres. Além das pessoas ligadas ao 
partido local, participou do ato um 
seleto grupo de convidados, entre 
eles a Deputada gaúcha do PDDB 

Delegada Nadine e o Deputado Fe-
deral também tucano Daniel Trze-
ciak.

O prefeito de Torres Carlos Souza 
também foi convidado e participou 
da reunião, acompanhado do pre-
sidente do seu partido (PP) Nasser 
Samhan. Presidentes de outras agre-
miações torrenses como Dione An-

drea (PSD), Matheus Junges (União 
Brasil), Adalberto Chagas (PL) tam-
bém participaram do ato de filiação, 
acompanhados de filiados de outros 
diversas siglas, como o presidente do 
Sindilojas Lori dos Santos (PP) e os 
vereadores Rogerinho (PP), Vilmar 
Rocha (União Brasil), Joao Negrini 
(sem partido) e Jacó Miguel (PSD).

Evento teve participação de nomes importantes estaduais e federais além da presença de filiados importantes do partido do prefeito Carlos Souza 

Fortalecimento utilizando fundadores e novos nomes

MDB e Republicanos realizam encontro visando 
eleições municipais em Torres

Na semana passada, líderes do 
Movimento Democrático Brasilei-
ro (MDB) e do Partido Republica-

nos se reuniram em um encontro 
estratégico com foco nas próximas 
eleições municipais em Torres. O 

encontro reuniu figuras-chave de 
ambos os partidos e serviu como 
um marco na busca pela constru-
ção de uma frente unida para a 
disputa eleitoral que se avizinha.

Pelo MDB, estiveram presentes 
o Presidente do partido em Tor-
res, Igor Beretta, os membros da 
Executiva José Flor Raupp (Juca 
Raupp), Silvio Severo e Roniel Lu-
mertz, além do ex-Prefeito João 
Alberto. Representando os Repu-
blicanos, estiveram presentes o 
presidente local Anderson Pavão 
e seu vice-presidente Jeferson de 
Jesus, Claudio Rocha, Olirio Rigol, 
Daiana Schirmer e Daniel Galves.

Os trabalhos foram iniciados 
com uma explanação do Presiden-
te do MDB local, o vereador Igor 
Beretta, que detalhou a atual si-
tuação política em Torres. Beretta 
enfatizou o compromisso do MDB 
com a busca pela unificação e har-
monização das forças de oposição 
e ressaltou a necessidade de um 
diálogo aberto com a sociedade a 
fim de apresentar um projeto ino-
vador para o desenvolvimento de 
Torres.

Por sua vez, o ex-vereador Je-
ferson de Jesus, vice-presidente 
dos Republicanos, fez uma análise 

das políticas públicas em vigor no 
município. Ele destacou que o mo-
delo atual não atende às necessi-
dades da população e enfatizou a 
importância de uma abordagem 
humanizada, com prioridade para 
a educação e saúde como pilares 
fundamentais.

A reunião propôs o compro-
metimento de ambos os partidos 
na busca de alternativas para o 
desenvolvimento de Torres e uma 
administração mais eficaz em prol 
dos cidadãos. O diálogo entre 
MDB e Republicanos continuará, 
e novos detalhes serão discutidos 
nos próximos encontros.

O Presidente Anderson Pavão, do Republicanos, apresentou o nome de Bombeiro França como um possível candidato à majoritária

Na Sessão Plenária da última 
segunda-feira dia 28 de agosto 
o Vereador Rogério Evaldt (PDT) 
parabenizou na tribuna Patrícia 
Monteiro, a primeira mulher 
técnica de futebol masculino de 

Torres a treinar uma equipe no 
municipal. 

Patrícia atualmente é técnica 
do time de futebol masculino 
Esporte Clube Boa União, o qual 
conquistou o vice-campeonato 

no Campeonato Municipal de 
Futebol de Torres 2023.  O Vere-
ador evidenciou que Patrícia está 
fazendo um excelente e destacá-
vel trabalho, entrando para a his-
tória do futebol de Torres

Vereador Rogerinho parabeniza técnica 
de futebol Patrícia Monteiro

Da esquerda para a direita: Calos Souza, deputada Nadine, 
Deputado Daniel, Nasser Samhan, Tubarão e vereador Rafael - 

União pela eleição  do ano que vem 

E o mesmo Republicanos po-
derá ter candidato ao comando 
do Poder Executivo torrense. O 
diretório municipal também na 
última semana anunciou a pré-
-candidatura do Bombeiro Mili-
tar Jeferson França, conhecido 

como Bombeiro França. Ele dis-
putou uma vaga na Câmara Fe-
deral em 2022 e poderá ser can-
didato a prefeito nas eleições 
de 2024 pelo partido, segundo 
o presidente local (e coordena-
dor do Republicanos do Litoral 

Norte), Anderson Pavão. 
O último pleito passado foi 

considerado um marco na ex-
pansão do partido no Brasil. É 
que além de eleger seu primei-
ro senador no Rio Grande do 
Sul (General Mourão), o Repu-

blicanos ostenta o campeão de 
votos da Câmara Federal, que 
teve o Tenente Coronel Zucco 
como o mais votado no Estado 
do RS, além do primeiro lugar 
na Assembleia Legislativa gaú-
cha, com a eleição do deputa-

do estadual Gustavo Victorino. 
Também ampliou sua repre-
sentação nos parlamentos, com 
três deputados federais do Re-
publicanos eleitos para a ban-
cada gaúcha na Câmara e cinco 
deputados

Republicanos quer lançar candidato a prefeito em Torres



6 A FOLHAsexta-Feira, 1 de Setembro de 2023



A FOLHA 7Sexta-Feira, 1 de Setembro de 2023POLÍTICA

Definida nova nominata do Conselho Pró 
Segurança de Torres (CONSEPRO)

No final da semana passado,  foi 
realizada a Assembleia de Eleição da 
Diretoria e Conselho Fiscal do CONSE-
PRO - Conselho Pró Segurança Públi-
ca de Torres. Presidiu a solenidade o 
advogado César Grazziotin em evento 
realizado no auditório da Promotoria 
de Justiça de Torres. Paulo Benhur 
de Oliveira assumiu a presidência da 
entidade, substituindo o empresário 
Nasser Samhan.

Inúmeras entidades e autoridades 
compareceram ao tradicional evento 

Além do ex-presidente Nasser, Mar-
cos Velloso, Delegado de Polícia Civil; 
Fabrício Stona, Comandante da BM; 
Luiz Porciuncula, Presidente do Ro-
tary Clube de Torres; Namur Ramos 
de Aguiar, Venerável-Mestre da Loja 
Maçônica Obreiros das Torres; Dou-
glas Rocha, Chefe de Gabinete do 
Prefeito Municipal; os vereadores Ra-
fael Silveira e Gibraltar Vidal, além de 
representantes do Presídio de Osório 
e de Torres e do Grupo Rodoviário de 
Torres e diretores do próprio conse-

lho torrense.
Na oportu-

nidade, Nasser 
prestou contas 
das atividades 
do CONSEPRO 
em sua ges-
tão, quando 
foi aplaudido 
pelo presentes 
pela qualidade 
e presteza de trabalho realizado em 
seu período presidência da entidade.

Entidade além de participar de decisões públicas das autoridades do setor também contribui para aparelhamento das forças de segurança na cidade

Apoio e aparelhamento da Segurança local
O Consepro trabalha em Torres 

para assessorar as autoridades em as-
suntos que dizem respeito à Seguran-
ça Pública dos cidadãos. Além disto, 
o grupo também trabalha para con-

seguir recursos materiais, humanos e 
financeiros para o aparelhamento da 
Polícia Militar e Policia Civil da cidade 
através de campanhas de recolhimen-
to de apoios locais assim como de ar-

ticulações políticas junto aos poderes 
estabelecidos, na cidade de Torres, no 
Estado do RS e no governo do Brasil.

A nova nominata eleita ficou assim 
definida: 

CARGO    NOME
Presidente   PAULO BENHUR DE OLIVEIRA COSTA
Vice-Presidente   LEANDRO GALVAN DE OLIVEIRA
1⁰ Secretário   RODRIGO DANNI
2⁰ Secretário   ROSSANO SANTOS FREITAS
1⁰ Tesoureiro   LEANDRO DA LUZ OLIVEIRA
2⁰ Tesoureiro   PAULO BARBOSA TARACHUCK
Conselheiro Titular  CESAR AUGUSTO RAMOS GRAZZIOTIN
Conselheiro Titular  DOUGLAS MARTINS ROCHA
Conselheiro Titular  JORGE RENE PALOMBO RODRIGUEZ
Conselheiro Suplente  ANDRÉ MARTINS PEREIRA DIAS
Conselheiro Suplente  LORI DOS SANTOS
Conselheiro Suplente  MAICO DE MATOS DE SOUZA

Secretária é sabatinada na Câmara sobre 
sistema de transporte de pacientes em Torres

Participou na Tribuna Popular da 
Câmara de Torres na segunda-feira 
(dia 28 de agosto), a secretária de 
Saúde Suzana Machado, acompanha-
da de uma diretora do setor adminis-
trativo da pasta. Elas foram à Casa 
Legislativa por conta de um reque-
rimento de autoria do vereador Igor 
Beretta (MDB), que busca informa-
ções mais detalhadas sobre o sistema 
e os protocolos de transporte de pa-

cientes feitos pela secretaria quando 
em viagens para outras localidades 
para tratamentos, consultas e outras 
demandas ligadas à Saúde Pública de 
torrenses. 

Igor introduziu o assunto de tri-
buna insistindo que a municipalida-
de deveria buscar, mais próximos às 
residências, os munícipes que irão 
viajar geralmente para a capital para 
realizar procedimentos de Saúde que 

não são disponibilizados em Torres. O 
vereador destaca o problema princi-
palmente dos moradores das praias 
do Sul de Torres, para ele os mais pre-
judicados. E cita: “se a pessoa já está 
doente e não possui recursos para 
atendimento particular (nem carro), 
fica mais difícil ainda ter de se loco-
mover para o centro ou locais longe 
de suas casas quando em demandas 
de tratamento de saúde”. 

Requerimento do vereador Igor Beretta (MDB) levou a secretária de Saúde acompanhada de  uma assessoria à tribuna da sessão ordinária da Casa Legislativa

Sistema já estaria “estourando” o limite de horário, conforme secretaria.
A resposta da secretária Suzana foi 

de que, ao contrário, o levantamento 
realizado pela prefeitura acabou di-
minuindo ainda mais os pontos de 
coleta de passageiros. Suzana lem-

brou que o transporte dos torrenses 
para a capital é um serviço adicional 
(favor) oferecido pela prefeitura, já 
que não se trata de uma obrigação, 
pois são geralmente atendimentos 

de média e alta complexidade, com-
petência do sistema estadual. 

A secretária informou que os ôni-
bus de passageiros que são utilizados 
para transporte até Porto Alegre têm 

saído às 3 horas da madrugada, isto  
para poder captar as pessoas para 
viajar e chegar à tempo na capital. 
E que este horário de certa forma 
adiantado já é fonte de reclamação 

dos pacientes, o que iria se tornar 
um problema maior caso houvesse 
um aumento das rotas de captação 
de passageiros, como sugere o vere-
ador. 

Problemas de veículos em manutenção
O vereador Igor também indagou so-

bre denúncias que seu gabinete recebeu 
acerca de veículos utilizados pela Saúde 
que estariam parados, sem transportar 

pacientes que buscam carona para aten-
dimentos. Presente na câmara, a asses-
sora Bianca, responsável pelo controle 
da frota de veículos da saúde afirmou 

que teriam somente três veículos para-
dos, um deles já prestes e ser disponibi-
lizado. Disse a seguir que a manutenção 
é feita no ritmo da demanda de recursos 

orçados e no ritmo das oficinas. 
Bianca, por outro lado, também co-

memorou que está sendo elaborada 
uma licitação para a aquisição de nove 

novos carros para a Saúde municipal, o 
que irá renovar a frota, consequente-
mente evitando veículos parados por 
desgastes.

Serviço de pré-atendimento feito pela prefeitura em Porto Alegre
A seguir o vereador também com-

partilhou um questionamento de seu 
gabinete sobre diárias de uma servi-
dora da Secretaria de Saúde, que che-

gariam a R$ 12 mil (segundo ele). A 
resposta da secretária foi a de que se 
trata de uma pessoa que sistematica-
mente tem que estar em Porto Alegre 

cedo, para conseguir a marcação de 
consultas para torrenses que solici-
tam as demandas e para outros casos 
de pacientes que estão consultando 

na capital. E que as despesas desta 
servidora são de transporte, alimen-
tação e compra de medicamentos 
especiais, justamente para completar 

os agendamentos das consultas de 
torrenses.  Suzana lembrou ainda que 
este procedimento é realizado desde 
2007.

Rastreadores e aluguéis de veículos foram outras sugestões
O vereador Silvano Borja (PDT) 

indagou a secretária se não seria in-
teressante ter uma espécie de ‘ras-
treador por satélite’ dos carros mu-
nicipais da Saúde. A secretária disse 
que isto já foi tentado anteriormente 

e que a burocracia e as demandas 
dos servidores foram impactadas 
de tantas chamadas, quando en-
tão foi decidido não continuar com 
este sistema, pelo menos da forma 
que se apresentou. Suzana acha que 

isto serviria para controle de frotas 
inteiras, talvez de administrações 
maiores...

Rafael Silveira (PSDB) pergun-
tou se não seria mais interessante 
a prefeitura trabalhar com veículos 

alugados, com prestação mensal, 
já que nestes casos não há despesa 
de manutenção, nem de seguro.  A 
servidora responsável afirmou que 
já está sendo feito um estudo para 
que a prefeitura passe a utilizar este 

sistema, pelo menos em parte de 
trocas de frota futuras. Mas lembrou 
de que a municipalidade recebe 
muitos veículos gratuitos, oriundos 
de emendas parlamentares - e que 
isto deveria ser levado em conta. 

Custo unitário do transporte de munícipes 
 O vereador Gimi (PP) perguntou 

se a prefeitura tem controle de pla-
nilha sobre o custo por pessoa no 
transporte de passageiros feitos 

pelo sistema de saúde municipal. 
A secretária Suzana disse que, por 
pessoa, ela ainda não elaborou um 
sistema de controle, mas que existe 

um levantamento anual, geral, que 
pode ser passado para o vereador. 

Para terminar, o vereador Jac-
ques (PP) indagou sobre a quan-

tidade de motoristas que ficam 
disponíveis para a prefeitura traba-
lhar na Saúde. A secretária respon-
deu que são 28 motoristas contra-

tados, que trabalham no sistema 
de escalas,  por horário e por busca 
excepcional em alguns casos espe-
cíficos. 
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Com o propósito de participar de 
eventos dirigidos a prefeitos, Carlos 
Souza visitou à Expointer 2023 nes-
sa última quarta-feira, 30 de agos-
to, em Esteio. Na parte da manhã, 
participou da assembleia geral da 
Federação das Associações de Mu-
nicípios do Rio Grande do Sul, e na 
parte da tarde, da assembleia do 
Consórcio Intermunicipal de Infraes-
trutura Urbana e Rural.

Com a presença de mais de 200 
prefeitos, a Famurs realizou nesta 
quarta-feira, durante a 46ª Expoin-
ter, a assembleia geral de prefeitos. 
No tradicional encontro, o presiden-
te  Luciano Orsi, prefeito de Campo 
Bom, apresentou a prestação de 

contas da Gestão 2022/2023.
Na parte da tarde, do evento do 

Cidirur, participaram o prefeito Car-
los Souza, o prefeito de Dom Pedro 
de Alcântara, Alexandre Model Eval-
dt; o prefeito de Três Cachoeiras, 
Flávio Raupp Lipert; o prefeito de 
Morrinhos do Sul, Marcos Vinicius; 
a prefeita de Três Forquilhas,  Loraci 
Klippel; o diretor executivo do Con-
sórcio, Schamberlaen José Silvestre 
e a coordenadora de Projetos: Cas-
siane Milene Borges da Silva, Na 
oportunidade da reunião, técnicos 
da Secretaria de Desenvolvimento 
Rural do Estado realizaram a entre-
ga oficial de equipamentos agrícolas 
ao Cidirur.

Após os eventos, o prefeito de 
Torres visitou vários espaços da 
Feira. A Expointer começou oficial-
mente no dia 26 de agosto, sábado, 
e prossegue até 3 de setembro, pró-
ximo domingo, no Parque de Exposi-
ções Assis Brasil.

Este ano, a Feira conta com a par-
ticipação da Casa da Terra e Arte-
sanato - expondo muitos trabalhos 
feitos à mão em Torres. Para o pre-
feito Carlos Souza, a iniciativa dos 
eventos ocorrerem no Parque da Ex-
pointer é importante, porque além 
de promover a integração entre os 
municípios, valoriza as comunidades 
que desempenham forte trabalho 
no desenvolvimento das cidades.

GERAL

Com Prefeitura de Torres
__________________

 Aconteceu na terça-feira, dia 
29 de agosto, no auditório da 
SAPT em Torres, a 1ª Conferência 
Intermunicipal de Cultura.  Prati-
camente todos os municípios do 
Litoral Norte tiveram represen-
tantes presentes no evento que 
aconteceu pela manhã e tarde.  
Realizada pelo Conselho de Di-
rigentes Municiais de Cultura 
(Codic – Amlinorte), a Conferên-
cia está sendo considerada um 
marco de grande importância, 

visando a promoção, avanço e o 
enriquecimento das discussões 
em torno das questões culturais 
na região.

 A secretária de Cultura do Es-
tado do RS, Beatriz Araújo, por 
vídeo, passou uma mensagem 
aos participantes, parabenizando 
pela iniciativa. No mesmo vídeo, 
ela disse que “a 1ª Conferência 
contribui para o aperfeiçoamen-
to das políticas públicas e ainda 
contribui para a boa formação 
dos profissionais do Estado, com 
as peculiaridades de cada região”.

 Também durante a abertura, o 

prefeito de Torres, Carlos Souza, 
destacou a importância da con-
venção para a definição das po-
líticas públicas locais e regionais. 
E que, portanto, esta reunião 
transcende a simplicidade de um 
encontro comum. “Nosso objeti-
vo é claro, o de enriquecer nossas 
mentes com diálogos profundos 
sobre o papel da cultura no de-
senvolvimento social” afirmou o 
prefeito. Carlos também lembrou 
que os municípios irmãos do Li-
toral Norte devem estar unidos 
para tratar em conjunto sobre 
políticas culturais.

Democracia e Direito à Cultura foram temas da 
1ª Conferência Intermunicipal de Cultura que ocorreu em Torres

Realizada pelo Conselho de Dirigentes Municiais de Cultura (Codic – Amlinorte), a Conferência está sendo considerado um marco.

Na Expointer, prefeito de Torres participa de 
evento da Famurs e do Cidirur

Grupos temáticos debateram pontos chave que podem servir 
para nortear o trabalho, nas cidades e na região

Democracia e direitos à Cultura foram debatidos 
entre apresentações artísticas

A 1ª Conferencia intermunicipal 
da região teve como tema central 
“Democracia e Direito à Cultura”. 
Após as apresentações, os partici-
pantes foram recepcionados com 
uma da Banda Musical Municipal 
de Terra de Areia. Em seguida o 
secretário de Turismo, Cultura e 
Esporte de Torres, Dérick Macha-
do também se manifestou sobre 
a realização. Ele agradeceu a pre-
sença de todos e desejou um óti-
mo e democrático debate sobre 
Cultura. Já a presidente do Codic 
-Amlinorte, Claudia Sanna, em 

sua fala destacou a significância 
dos municípios da região pensa-
rem juntos sobre Cultura. 

Aos presentes, foram expli-
cadas formas de acesso aos re-
cursos e editais disponíveis para 
inscrição de projetos artísticos, 
históricos e culturais do Rio Gran-
de do Sul – salientando aos inte-
ressados a importância de se es-
tar vinculado e cadastrado ao site 
Pró-Cultura ( www.procultura.
rs.gov.br ). A dificuldade em con-
templar todos os projetos artísti-
cos e culturais também foi desta-

cada - sendo que os editais para 
pessoas jurídicas são mais fáceis 
de serem efetivados do que os 
projetos organizados por pessoas 
físicas. Cursos de formações aos 
fazedores de cultura estão sendo 
organizados, buscando facilitar a 
estes o entendimento para capta-
ção de recursos.

A seguir – pela parte da tarde - 
os participantes se reuniram em 
eixos temáticos para iniciarem 
uma fonte de debates estrutura-
dos para nortearem a implemen-
tação de políticas culturais, mui-

tas podendo ser integradas entre 
cidades da mesma região.  Os te-
mas foram divididos da seguinte 
forma: 

I – Eixo 1: Institucionalização, 
Marcos Legais e Sistema Nacional 
de Cultura

II – Eixo 2: Democratização do 
Acesso à Cultura e Participação 
Social

III – Eixo 3: Identidade, Patrimô-
nio e Memória

IV – Eixo 4: Diversidade Cultural 
e Transversalidades de Gênero, 
Raça e Acessibilidade na Política 

Cultural.
V – Eixo 5: Economia Criativa, 

Trabalho, Renda e Sustentabilida-
de.

VI – Eixo 6: Direito às Artes e às 
Linguagens Digitais

O resultado do trabalho em 
grupo será compilado e distribuí-
do entre os participantes e os res-
ponsáveis pelas ações de cultura 
em todas as cidades envolvidas, 
para que estes providenciem em 
seus municípios a continuidade 
dos projetos debatidos no even-
to.  

Apresentações culturais e Prestigio de gestores de várias cidades
As etapas do trabalho da conferên-

cia foram ainda intercaladas por bo-
nitas apresentações de artistas locais 
da região. A Fábrica de Gaiteiros, de 
Morrinhos do Sul; o Grupo de Danças 
Municipal de Xangri-Lá e o Projeto de 
Dança Mar Azul são nomes que fize-
ram parte das apresentações. 

Estavam presente nesta manhã, 
na abertura da 1ª Conferência, além 
dos secretários municipais de Torres 
e da procuradora-geral do município, 

Pâmela Souza; o vice-prefeito de Ar-
roio do Sal, Zeca Martins; o prefeito 
de Terra de Areia, Aluísio Teixeira; a 
prefeita de Três Forquilhas, Loraci 
Klipper Melo Germann, a Lola, vice-
-prefeito de Tavares, Gilmar Ferreira 
de Lemos e vários secretários muni-
cipais de Cultura, como Aline Valim, 
de Arroio do Sal; Marco Oliveira, de 
Capão da Canoa; Nara Denizew Bop-
sin dos Santo, de Itati; Sheila Wtodar-
ski, de Maquiné; Juceline Medeiros, 

de Morrinhos do Sul; Marília da Silva 
Porto, de Tavares; Schirlei Dias da Sil-
va Rosa, de Terra de Areia; Fabiana 
Raupp Valim Leffa, de Três Cachoei-
ras e Flávio Lippert de Andrade, de 
Três Forquilhas.

A 1ª Conferência Intermunicipal 
de Cultura foi transmitida pelo canal 
do YouTube da prefeitura de Torres e 
está disponível para todos pelo link 
- https://www.youtube.com/watch?-
v=0LiKElF4CNM

Munícipios (com bandeiras) buscam se integrar para dividir e 
somar culturas 
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Dentre várias outras maté-
rias, estará tramitando durante 
a sessão da Câmara de Verea-
dores de Torres, que se realiza 
na segunda-feira (4 de setem-
bro), a Indicação 219/2023, de 
autoria do vereador Jacó Mi-
guel Zeferino (PSD), que sugere 
que Poder Executivo realize a 
construção e colocação de ECO-
PONTOS em locais específicos 
de cada bairro e comunidades 
do município. Trata-se de lixei-
ras específicas com as cores e 
com as informações para cada 
tipo de LIXO (orgânico, metais, 
plásticos, papeis, etc), visando o 

descarte e a separação feitos ao 
mesmo tempo. 

 O vereador idealizador da 
iniciativa afirma que ofertar a 
população os ECOPONTOS em 
locais adequados e por todo o 
Município “é levar a mensagem 
construtiva para que todos os 
cidadãos tenham o compromis-
so e a efetiva postura da sepa-
ração do lixo de acordo com o 
tipo de resíduo”. Ele explica que 
em sua opinião os resíduos só-
lidos, orgânicos e os recicláveis 
devem seguir destinação ade-
quada e segura.  E que a inicia-
tiva iria "fazer ecoar o grito da 

reciclagem do lixo e fazer com 
que nossa gente, nossa popu-
lação se volte para o assunto e 
passe a consciencializar o des-
carte do LIXO”. 

Jacó Miguel explica, ainda, 
que ECOPONTOS são locais para 
a população destinar adequa-
damente diferentes materiais 
descartados: Papel, papelão, 
plásticos, vidro, alumínio e iso-
por. E que como Torres se trata 
de que um município esplêndi-
do por natureza e se orgulha ser 
também uma cidade ambiental 
(do ponto de vista das regras, 
obrigações e até consciência 

ambientais), o problema do lixo 
deve ser sempre lembrado, cor-

rigido, ampliado no sentido da 
coleta e do descarte.

Estará tramitando na próxima ses-
são ordinária da Câmara Municipal 
de Torres o Pedido de Informação 
235/2023, de autoria do vereador 
Moisés Trisch (PT) que solicita ao 
Poder Executivo (Prefeitura)  mais 
detalhes sobre a  atitude tomada ( 
ou não) pelo Município,  referente ao 
programa do governo federal Escola 
em Tempo Integral.

O vereador, autor do pedido for-
mal de informação, defende sua de-
manda afirmando que o programa, 
estabelecido já pelo atual governo 
federal (em 2023) tem como obje-
tivo promover a implementação de 
matrículas em todas as fases e mo-
dalidades da educação básica, com 

ênfase na exatamente na abordagem 
da educação integral. E que o progra-
ma, inclusive, é  coordenado pela Se-
cretaria de Educação Básica (SEB) do 
Ministério da Educação.

 O vereador afirma ainda que o 
mesmo programa contempla a ofer-
ta de apoio técnico e financeiro para 
a criação, nas cidades contempladas, 
para  efetivar tempo igual ou supe-
rior a sete horas diárias ou 35 ho-
ras semanais. E que esta espécie de 
apoio federal leva em consideração 
propostas pedagógicas alinhadas 
com a Base Nacional Comum Cur-
ricular, visando ampliar a jornada 
escolar na perspectiva da educação 
integral, com prioridade para escolas 

que atendem estudantes em situa-
ção de maior vulnerabilidade socio-
econômica.

 Moisés Trisch encerra suas expli-
cações acerca do pedido de informa-
ção afirmando, ainda, que a assistên-
cia técnica, pedagógica e financeira 
destinada aos estados, municípios e 
ao Distrito Federal tem como requi-
sito inicial a adesão ao mecanismo 
de apoio financeiro para a criação 
de matrículas em tempo integral. E 
que por isso acha que fica evidente 
a relevância desse Programa para o 
município de Torres, especialmente 
para mães solteiras, que trabalham 
e precisam gastar mais para custear 
escolas em contraturno.

GERAL

Estará sendo lida e encami-
nhada na próxima sessão da 
Câmara Municipal de Torres, 
que se realiza nesta segun-
da-feira (4 de setembro), 
uma indicação, de autoria da 
Mesa Diretora da Casa Legis-
lativa, formada pelos verea-
dores Rogerinho – presiden-
te (PP), Igor Beretta (MDB), 
João Negrini e Rafael Silveira 
(PSDB). A mesma sugere que 
o Poder Executivo (Prefei-

tura) realize a colocação de 
placas de sinalização, nas 
margens da Lagoa do Violão, 
indicando “ser proibido des-
cartar podas, galhos, entu-
lhos de obras” e quaisquer 
outras formas de lixo.

 Na justificativa, constan-
te no corpo da Indicação, 
os autores afirmam que as 
margens da Lagoa do Violão 
(principalmente no trecho 
que compreende entre a Rua 

Central e a Rua São Paulo, 
em frente à Travesso Piratini 
e em frente à Travessa Tupi-
nambá) têm sido, infelizmen-
te, local de descarte indevido 
de restos de obras, louças 
quebradas de pias e vasos 
sanitários, podas, colchões, 
móveis velhos e outros lixos. 
A ação causa danos e acaba 
poluindo a Lagoa do Violão, e 
a iniciativa busca mitigar este 
problema.

Câmara de Torres indica colocação de placas proibindo 
descartar entulhos no entorno da Lagoa

Autores (Mesa Diretora da Casa) querem ajudar na conscientização para que se encerre o despejo de vários detritos  nos arredores  do local

Vereador questiona motivos 
do município de Torres não ter 
aderido a programa federal

Lixo nos arredores da Lagoa (divulgação Instagram Guardiões da 
Natureza)

Exemplo de Ecoponto

Vereador de Torres sugere a colocação de Ecopontos 
para a consciência ambiental local 

Jacó Miguel (PSD) defende que a iniciativa iria “fazer ecoar o grito da reciclagem do lixo” através de ações da própria população

Moisés Trisch (PT) defende que Torres poderia aproveitar o fato de o  programa contemplar a 
oferta de apoio técnico e financeiro para sua  criação

A Secretaria Municipal da Saúde 
de Torres, por meio de seu Depar-
tamento de Vigilância Sanitária, deu 
um passo à frente na modernização 
de seus processos ao aderir ao SIVI-
SA-RS – Sistema de Informação em 
Vigilância Sanitária do Rio Grande do 
Sul. Além disso, a novidade que cha-
ma a atenção é a incorporação de um 
QRCode nos Alvarás Sanitários, mar-
cando uma mudança significativa na 
forma como a autenticidade desses 
documentos pode ser verificada.

O QRCode, localizado no canto su-
perior direito dos Alvarás Sanitários 
expedidos, oferece um acesso rápido 
e fácil às informações essenciais. Os 
cidadãos poderão, com um simples 
escaneamento utilizando seus smar-
tphones, ter acesso imediato a de-
talhes relevantes, ao mesmo tempo 
em que podem verificar a validade 
do documento. 

“Esse passo não apenas agiliza o 
processo de verificação, mas tam-
bém fortalece a segurança, mini-

mizando os riscos de falsificação. A 
iniciativa representa um salto signifi-
cativo em nossa busca pela excelên-
cia na proteção da saúde pública e na 
melhoria contínua dos nossos servi-
ços”, afirmou o diretor de Vigilância 
em Saúde, Lasier França. 

A renovação do alvará sanitário 
dos estabelecimentos em Torres, 
mantendo-se como um processo 
anual, continua desempenhando um 
papel fundamental na garantia de 
que todos os estabelecimentos es-
tejam aderindo às normas sanitárias 
estabelecidas. A introdução dessas 
inovações tecnológicas apenas re-
força o compromisso da Vigilância 
Sanitária em manter um controle ri-
goroso sobre as práticas de saúde na 
comunidade.

Para mais informações sobre a 
renovação dos alvarás sanitários, 
entre em contato através do telefo-
ne 3626-9150, ramal 407, ou pelo 
e-mail vigilanciasanitaria@torres.
rs.gov.br.

Nova tecnologia traz agilidade e 
fortalece segurança dos alvarás 
sanitários expedidos em Torres
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Os recursos adicionais recebidos 
pela população e em alguns casos 
até em subsídios para o sistema de 
Saúde para que fossem atendidas 
as demandas de URGÊNCIA que 
apareceram quando da pandemia 
mundial de Covid 19, que durou 
dois anos e meio (2020 até metade 
de 2022) foram autorizadas pelo 

Congresso Nacional para que hou-
vesse disponibilização orçamen-
tária para atender os problemas 
criados pelo Coronavírus em todo 
o Brasil. O governo Bolsonaro libe-
rou fortes recursos adicionais para 
Estados Federativos e para muni-
cípios diretamente, isto para que 
houvesse o competente tratamen-

to à pandemia, com vacinações 
em quatro estágios, aberturas de 
vagas de UTI em hospitais, dentre 
outras tantas ações que foram de-
mandadas pelo “Estado de Exce-
ção” - que foi mundial. 

Se o enfrentamento da Covid 
19 no Brasil dependesse do orça-
mento do SUS, a população seria 

deixada de lado. Provavelmente 
morreria muito mais gente na rua, 
nas casas, e em corredores de hos-
pitais quando da espera de leitos 
de UTI. E a vacinação não ocorre-
ria com a eficiência e presteza que 
ocorreu.  Gritar Viva o SUS com o 
braço apontado com uma seringa, 
portanto, não foi uma ação bem 

explicada pela “campanha” que o 
corporativismo estatal teve. VIVA 
O BRASIL, seria mais coerente, 
porque foi o Poder Executivo e o 
Congresso Nacional que imple-
mentaram e aprovaram o Estado 
de exceção. E eles eram as pessoas 
que governavam o Brasil. VIVA O 
SUS?

PANDEMIA NÃO FOI ATENDIDA VIA SUS TRADICIONAL

No programa Fantástico da 
Rede Globo, exibido no Domin-
go passado, foi veiculado para o 
mundo uma matéria feita pelo 
repórter investigativo da gaúcha 
RBS que denunciou uma espécie 
de estelionato feito dentro do sis-
tema de regulação de atendimen-
to de Urgência do Estado do RS 
(SAMU – Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência). A gestão dos 
sistemas Samu que funcionam em 
todo o Brasil é dos Estados Fede-
rativos. Mas a Samu e sua regula-

ção faz parte do SUS.  
Na prática o sistema não estava 

atendendo as pessoas como an-
tes (mesmo se sabendo que antes 
o atendimento também não era 
nenhuma maravilha). E se desco-
briu que esta demora tinha várias 
mazelas de organização. Mas a 
principal era a prática de médicos 
não cumprirem os seus horários 
estabelecidos em contrato com o 
sistema, mas manterem o contro-
le de seu trabalho (pontos) como 
se estivessem trabalhando todo o 
período contratual, isto em coni-
vência com executivos do sistema 
controlado pelo governo do RS. O 
resultado é “previsível”. Médicos 
ganhando mais do que merecem e 
menos que gostariam; e pacientes 
esperando, com dor e até morren-

do por conta das falcatruas. 
Esta manipulação de pontos de 

médicos é mais antiga que ras-
cunho do 1º Testamento. Como 
os poderes públicos não querem 
contratar por concurso pessoas 
que trabalham para o setor públi-
co na Saúde - porque os salários 
base de médicos partem de um 
valor muito alto - e se somado os 
benefícios ficam mais altos ain-
da, sem falar na Estabilidade do 
emprego (proibição de demitir 
mesmo se o serviço interrompi-
do), muitas administrações das 
três esferas acabam colocando 
no processo de seleção das vagas 
de médicos a possibilidade deles 
não trabalharem efetivamente 
o que está registrado no contra-
to, insto como forma de obter a 

contratação do profissional dan-
do a ele mais tempo para outros 
empregos ou atendimentos em 
consultório particular. Isto se tor-
nou uma legalidade ilegal, como 
o jogo do bicho na legislação da 
proibição de jogos no Brasil. Isto 
não quer dizer que tudo funciona 
assim, mas a mazela é antiga e se 
infiltra em várias administrações 
públicas. 

O resumo da ópera mostra 
que o SUS está intoxicado de cor-
rupção e mazelas causadas pela 
impossibilidade das administra-
ções pagarem suas mordomias e 
promessas em outras áreas e ao 
mesmo tempo pagarem o sistema 
de Saúde, UNIVERSAL e de limi-
te infinito, para os lados e para a 
profundidade, uma utopia. 

  FANTÁSTICO DENUNCIOU MÁ REGULAÇÃO DE ATENDIMENTO NO RS - “INTOXICAÇÃO DO SUS”

Durante a pandemia de Covid 19, 
campanhas em prol da vacinação das 
pessoas foram utilizadas pelo corpo-
rativismo estatal para vangloriar o Sis-
tema Único de Saúde do Brasil, o SUS. 
Artistas da Rede Globo e militantes 
em geral deste corporativismo apare-

ceram na TV e nas redes sociais com o 
braço, a vacina e a frase VIVA O SUS! 
Milhares de fãs destes globais imita-
ram a repetiam a cena em suas linhas 
do tempo nas redes sociais... Mas... 
VIVIA O SUS?

Minha opinião é que o sistema no 

Brasil é um engodo. Serve como for-
ma de dizer que todos e de todas as 
tribos têm direito a ter atendimento 
de saúde TOTAL de forma gratuita, 
seja lá onde estiverem e seja lá de 
onde vêm. Mas NÃO É ISTO que acon-
tece... Ou é?

Pessoas demoram um ano para 
serem atendidas até em situações de 
Câncer sério. Simples cidadãos nas 
cidades demoram meses para con-
seguir uma consulta em especialistas 
gerenciadas pelos estados Federati-
vos. Demoram meses a até anos para 

conseguir realizar um exame para 
diagnosticar se estão doentes ou em 
que nível da doença estão. Diariamen-
te vimos vereadores, nas cidades, de-
putados nos Estados e congressistas 
em Brasília reclamando das mesmas 
coisas. E nada de efetivo é feito. Ou é?

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

VIVA O SUS?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO

Neste contexto tragicômico das 
narrativas do SUS, que consegui-
ram até que o cidadão que sequer 
usa o SUS (porque têm planos de 
Saúde) encene a campanha VIVA 
O SUS!  Os políticos que criaram e 
“mantêm” este sistema de Saúde 
praticamente quebrado continu-
am recebendo suas mordomias. 
Cúpulas dos poderes Executivo, 

Legislativo e judiciário recebem 
salários de presidentes de empre-
sas privadas, estabilidade, benefí-
cios e DIREITO A SAÚDE PRIVADA, 
PAGA POR NÓS, CONTRIBUINTES. 
Ou seja, além do corporativis-
mo estatal coordenar campanha 
de “VIVA O SUS”, eles (a cúpula) 
recebem direito ao atendimen-
to universal gratuito no sistema 

privado, ou conseguem que seus 
chefes (eleitos por nós) os con-
sigam Planos de Saúde Comple-
mentar como benefício pessoal 
profissional. Mostram que eles 
que trabalham para que o Viva O 
Sus, não confiam no SUS. Ou con-
fiam? Na prática, eles estão dizen-
do: Viva o SUS, mas para VOCÊS... 
Pra eles E SUAS FAMILIAS, NUNCA 

O SUS!  
Lagostas no cardápio dos mi-

nistros, viagens internacionais 
pagas por nós para todos, salários 
altíssimos baseados nos ganhos 
dos americanos que moram em 
um país que têm o PIB quase 10 
vezes maior que o nosso, aposen-
tadorias especiais, no caso do ju-
diciário até “compulsórias”, como 

“punição única” para juízes que 
cometem erros grotescos (para 
não dizer outras coisas), ou seja: 
ao invés de serem demitidos, são 
aposentados.  E Viva o SUS?

Atualmente, as pessoas mais 
pobres só conseguem atendimen-
to de Saúde via SUS. Por isso o 
sistema tem que “viver”, sim. Mas 
dar VIVA!?  Chega a ser piada.

MAS AS MORDOMIAS... CONTINUAM... VIVA O SUS?
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O comportamento do consumidor é o estudo que identifica como as pessoas com-
pram produtos ou serviços para satisfazer suas próprias necessidades e desejos. O com-
portamento de compra é influenciado por fatores culturais, sociais e pessoais. Segundo 
(Philip KOTLER e Kevin L. KELLER, 2013), os fatores que têm maior influência são os 
culturais.

A cultura é o principal determinante dos nossos desejos e dos nossos comportamentos. 
Todos nós crescemos expostos a valores sob influência da nossa família e de outros grupos.

Deve-se lembrar também que cada país tem sua cultura, e os profissionais do marke-
ting devem observar com muita atenção os valores culturais de cada um, para entender 
qual é a melhor forma de levar seus produtos ao mercado.

Cada cultura tem as suas subculturas para identificar e socializar melhor os seus 
membros. Quando as subculturas, que são elas as religiões, os grupos raciais e regiões 
geográficas, crescem e se tornam influentes, as empresas elaboram programas de mar-
keting para conseguir atendê-las.

As classes sociais apresentam suas preferências por produtos e marcas em diversas 
áreas, como vestuário, móveis, atividades de lazer e automóveis. Elas têm também dife-
rentes preferências como por exemplo os meios de comunicação. As classes mais altas 
preferem livros e revistas, enquanto as mais baixas preferem televisão (Philip KOTLER e 
Kevin L. KELLER, 2013, p.165). Há também diferenças de linguagem, por isso, deve-se 
ter cuidado para que textos e diálogos de propaganda sejam naturais à classe social alvo.

Além dos fatores culturais, o comportamento de compra do consumidor é influencia-
do por fatores sociais, como grupos de referência, família, papéis sociais e status.

Grupos de referência nada mais é do que aqueles que influenciam diretamente ou in-

Por Gabriel Silveira e Thainá Matos (graduandos de ADMINISTRAÇÃO 
DE MARKETING da ULBRA Torres - Profª Adriana Peccin)

conversa com profissionais

O QUE INFLUENCIA NO COMPORTAMENTO DE 
COMPRA DO CONSUMIDOR?

ULBRA e você diretamente as atitudes ou comportamento de uma pessoa. Os grupos que têm influên-
cia direta, são chamados de grupos de afinidade. Alguns deles são primários, como a 
família, amigos, vizinhos e colegas de trabalho, em geral são os que interagem de modo 
contínuo e informal. E outros são secundários, como grupos religiosos e profissionais, 
que costumam ser mais formais. 

Para atingir esses grupos, os profissionais de marketing têm de estudar suas caracte-
rísticas e meios de comunicação usados por cada um.

A família é o grupo com maior influência sobre a compra de produtos. É caracterizada 
em dois tipos: família de orientação (pais e irmãos), e família de procriação (cônjuge e 
filhos, estes tendo mais influência). Importante ressaltar que homens e mulheres tendem 
a responder de maneiras diferentes ao marketing, e a terem mais influência sobre a com-
pra de determinados produtos e serviços, assim como os filhos, que exercem influência 
principalmente na compra de eletrônicos, destinos de férias, e marcas específicas.

O status de uma pessoa em um grupo social também influência nas decisões de com-
pras, assim como fatores pessoais como a condição financeira, ocupação, idade, estilo 
de vida e valores.

A idade está relacionada a preferências sobre comidas, roupas, móveis, e lazer. As 
ocupações também exercem influência sobre o interesse do consumidor, seja pela pro-
cura de um produto customizado ou acima da média, como é o caso das empresas de 
softwares. As condições financeiras também entram nessa questão, tanto pela parte 
salarial, quanto pelas circunstâncias da economia.

Assim como o consumidor, as marcas tendem a ter personalidades próprias (sinceri-
dade, entusiasmo, competência, sofisticação), e logicamente o consumidor tende a es-
colher aquela cuja personalidade combine com sua própria personalidade, seja pela sua 
autoimagem real (como a pessoa se vê), ideal (como ela gostaria de ser), ou de acordo 
com o que ela acha que os outros veem dela. Os efeitos dessas escolhas incidem mais 
sobre produtos consumidos em público.

No fim das contas, entender como as pessoas compram é um grande desafio para os 
profissionais do marketing. A cultura, os grupos sociais, a família, o status, a condição 
financeira, a ocupação, a idade, o estilo de vida e os valores de cada indivíduo podem 
influenciar suas decisões de compras de maneiras surpreendentes. E não podemos es-
quecer que as marcas têm suas próprias personalidades, então é importante que elas 
combinem com a personalidade do consumidor. É uma batalha para conquistar mentes 
e corações e fazer com que as pessoas escolham seus produtos. E no meio disso tudo, 
o objetivo é descobrir como os estímulos ambientais e as estratégias de marketing se 
encaixam na mente das pessoas e influenciam suas decisões. É um desafio, mas também 
uma oportunidade incrível de criar conexões genuínas entre as marcas e os consumi-
dores.

TORRES 

Centenas de pessoas participa-
ram, na manhã do último sábado 
(26 de agosto), do Passeio sobre 
Rodas e Caminhada Inclusiva em 
Torres, evento promovido pela 
Secretaria Municipal de Educa-
ção. Todas as escolas da rede 
municipal de ensino estiveram 
representadas bem como ou-
tras entidades, como o Instituto 
Somos Aldeia. Exibindo faixas, 
os participantes destacavam a 
necessidade de romperem pre-
conceitos e garantirem acessibi-
lidade e inclusão. A iniciativa da 

caminhada marcou a Semana Es-
tadual da Pessoa com Deficiência, 
em Torres.

A Secretaria Municipal de Edu-
cação junto com a Coordenação 
de Educação Especial Inclusiva, 
em cumprimento à lei municipal 
Lei Nº 5.185, de julho de 2021, 
realizou atividades dentro dos 
espaços educacionais da rede, 
visando assim uma Semana de 
ações diferenciadas. O programa 
contou com a parceria de todos 
os profissionais da educação mu-
nicipal, famílias, apoiadores e co-

munidade escolar. As 17 escolas 
da rede municipal de ensino par-
ticiparam da caminhada

Durante a semana as escolas 
foram tomadas por atividades 
inclusivas, momentos cívicos, 
cinemas inclusivos e inúmeras 
atividades práticas. A equipe da 
educação especial do município, 
juntamente com os monitores de 
educação especial, professores, 
equipes e comunidade escolar 
tornaram essa semana um suces-
so dentro das nossas instituições 
de ensino.

Centenas de pessoas participaram do Passeio sobre 
Rodas e Caminhada Inclusiva em Torres

Evento integrou a Semana Estadual da Pessoa com Deficiência em Torres, que ocorre anualmente de 21 a 28 de agosto

Semana Estadual da Pessoa com Deficiência
A Semana Estadual da 

Pessoa com Deficiência, 
ocorre anualmente de 21 a 
28 de agosto, e tem como 
objetivo dar visibilidade aos 
conceitos de acessibilidade 
e inclusão, promovendo a 
conscientização da socieda-
de gaúcha sobre as poten-
cialidades desse segmento 
social. O passeio em via pú-
blica foi o ponto alto da Se-
mana, na cidade, teve início 
na Praça em frente à SAPT e 

término da atividade na Pra-
ça Claudino Nunes Pereira, 
com percurso pela Avenida 
Beira Mar.

Conforme o secretário 
municipal de Educação, Ale-
xandre Porcatt, “a atividade 
cumpriu com o seu propó-
sito, buscando equidade 
em todos os âmbitos”. Ele 
ressaltou ainda o apoio da 
Coordenadoria de Trânsito 
que auxiliou no trajeto. Para 
a presidente do Instituto So-

mos Aldeia, Gislaini Dalpiaz 
Peres, a iniciativa foi muito 
importante pois divulgou a 
necessidade de reconheci-
mento e incentivo na busca 
por inclusão e acessibilida-
de. Fundado em 2020, o 
Instituto é uma associação 
de mães de pessoas com 
deficiência que se reúnem 
mensalmente com o objeti-
vo de lutar pelos direitos dos 
seus filhos e por uma rede 
de apoio.
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Mais uma etapa do projeto Yui-
-a-Porã, que significa “Frutos da 
Nossa Terra”, foi iniciado nesta 
quarta-feira (30 de agosto), na Al-
deia Nhu-Porã, em Torres. O pro-
jeto é da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Rural e Pesca em 
parceria com a Emater, Geoparque 
Mundial da UNESCO Caminhos dos 
Cânions do Sul e do Projeto Primei-
ros Socorros, da Secretaria Munici-

pal de Educação. Foram plantadas 
cerca de 600 mudas de Palmeira 
Juçara com cerca de 20 cm de al-
tura, procedentes de parceiros do 
Geoparque.

As sementes foram doadas pela 
empresa Açaí Barbacuá, de Praia 
Grande e as mudas cultivadas no 
Horto Florestal da Diamante Ener-
gia, proprietária da Termoelétrica 
Jorge Lacerda, em Capivari de Bai-

xo. A medida visa proporcionar às 
famílias da Aldeia, maior subsistên-
cia e aumento da renda no futuro. 
O projeto consiste no uso econô-
mico da espécie pelos guaranis da 
Aldeia localizada no Campo Bonito. 
Conforme o engenheiro agrônomo 
do município, Gerson Luiz Nardi, 
cada Palmeira Juçara ficará adulta 
em cerca de cinco anos, quando 
começara a produzir sementes 
para a produção de mudas e tam-
bém poderá ser colhido e comer-
cializado o palmito, a fruta açaí e 
até a madeira no futuro.

A ensolarada manhã desta quar-
ta-feira, contribuiu para a bonita 
ação desenvolvida hoje. Vinte e 
seis integrantes do Projeto Primei-
ros Socorros na Escola: Salvando 
Vidas e Resgatando Almas , da EF 
Manoel Oliveira Carneiro, da Vila 
São João, também realizaram o 
plantio, coordenados pela profes-
sora, Andréa Melo. O grupo rece-
bia orientações técnicas do secre-
tário de Desenvolvimento Rural e 
Pesca, José Vanderlei Brocca; do 
agrônomo Gerson e ,do diretor 

executivo do Geoparque, Gislael 
Floriano.

Centenas de mudas já foram 
plantadas na Aldeia Guarani na pri-
meira etapa. Nesta segunda etapa, 
o propósito do projeto é de plantar 
5200 mudas que já se encontram 
na Aldeia, aptas para o plantio. A 
meta do projeto é atingir a marca 
de 86 mil mudas plantadas. Acom-
panhando a ação, o cacique Mário 

Lopes disse que a iniciativa é mui-
to importante para a comunidade. 
Destaca que o plantio da Palmeira 
Juçara favorece o futuro das próxi-
mas gerações. Lembrou que mui-
tas árvores plantadas em outro 
projeto da Prefeitura ajudam a co-
munidade no dia a dia. “Há poucos 
dias usamos folha da arueira para 
tratar da boca de uma criança da-
qui”

Iniciada mais uma etapa do plantio de Palmeira Juçara 
junto a Aldeia Indígena Nhu-Porã, em Torres

FONTE: Prefeitura de Torres
_________________________

O uso de embalagens oxi-biode-
gradáveis é obrigatório para os esta-
belecimentos comerciais em Torres 
desde 2008, por meio da Lei Muni-
cipal nº 4172. A mesma lei dispõe 
sobre o uso das embalagens para 
o acondicionamento de produtos e 
mercadorias pelos estabelecimen-

tos comerciais localizados no muni-
cípio. Esta estabelece os requisitos 
que as embalagens devem atender: 
como o tempo de degradação, o 
produto final do processo e a au-
sência de toxicidade. A lei também 
prevê um prazo para a substituição 
das sacolas comuns pelas oxi-biode-
gradáveis em Torres, e penalidades 
em caso de descumprimento.

“Essa iniciativa visa preservar 

o meio ambiente e a saúde da po-
pulação, além de incentivar a cons-
cientização e a responsabilidade 
socioambiental dos comerciantes e 
consumidores. Torres é uma cidade 
turística, conhecida por suas belas 
praias e paisagens naturais, e por 
isso tem um compromisso com a 
conservação dos seus recursos na-
turais e da sua qualidade de vida”, 
ressalta a Prefeitura de Torres.

Embalagens oxi-biodegradáveis são obrigatórias nos estabelecimentos em Torres

Mais de 600 mudas foram plantadas nesta etapa. Projeto é da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Rural e Pesca em parceria com a Emater, Geoparque 
Mundial da UNESCO Caminhos dos Cânions do Sul e do Projeto Primeiros Socorros

As embalagens plásticas oxi-biode-
gradáveis são aquelas que contêm um 
aditivo que acelera o processo de oxi-
dação do plástico quando exposto à luz 
e ao calor. Esse processo faz com que 
o plástico se fragmente em pequenos 
pedaços, que podem ser consumidos 
por micro-organismos presentes no 
solo ou na água. Assim, o plástico se 
transforma em dióxido de carbono, 
água e biomassa, sem deixar resíduos 

tóxicos ou danosos ao meio ambiente.
Esse tipo de embalagem é diferente 

das embalagens plásticas biodegradá-
veis convencionais, que são feitas de 
materiais orgânicos, como amido ou 
celulose, e que se decompõem apenas 
em condições específicas de compos-
tagem. As embalagens plásticas oxi-
-biodegradáveis podem se decompor 
em qualquer ambiente, seja na terra 
ou na água.

De qualquer forma os processos de 
controle de produção, consumo e des-
tinação adequados não podem ser dei-
xados de lado, o fato da biodegradação 
não pode ser confundido e com isto 
deixados de lado os cuidados necessá-
rios na manutenção dos resíduos sóli-
dos, eles são apenas ferramentas que 
minimizam alguns impactos negativos 
gerados pelas lacunas, falhas e/ou dé-
ficits na gestão ambiental.

Embalagens oxi-biodegradáveis

“A realização de uma enquete 
sobre o conhecimento da lei em 
Torres, a utilização do material e os 
riscos causados a natureza foi rea-
lizada entre maio e junho, e agora 
com a ampla divulgação da neces-

sidade de atendimento a lei vigen-
te serão retomados os trabalhos de 
visita aos estabelecimentos pela 
equipe de Fiscalização Ambiental”.

A secretaria de Meio Ambiente e 
Urbanismo informa que no primei-

ro momento serão realizadas visi-
tas para a verificação e instrução, 
e posteriormente serão realizadas 
autuações aos locais que não tive-
rem aderido e atendendo a exigên-
cia. 

Fiscalização Ambiental retoma visita a estabelecimentos

A gestão dos resíduos sólidos só 
terá melhorias na soma de esforços 
multisetoriais que proporcionarão o 
alcance capaz de alterar alguns cená-
rios tão alarmantes provindos da am-
pla utilização de materiais plásticos 
que atualmente nos cerca. As pro-
blemáticas ambientais são diversas, 
e muitas ainda fogem da nossa ca-
pacidade de entendimento de medir 

até onde seus riscos podem atingir a 
toda vida e saúde do planeta.

Alguns reflexos desta imensidão 
de volume de plásticos gerados e 
muitas vezes mal gerido causa são:

– cidades poluídas e potencial 
aumento de enchentes por entupi-
mentos de tubulações e bueiros;

– danos ambientais imensuráveis 

pela poluição química desde os pro-
cessos de captação de petróleo, pro-
dução, uso e descarte;

– contaminação de solos, lençol 
de água subterrânea e corpos d’água;

– poluição dos oceanos e mortan-
dade de animais marinhos;

– mudanças climáticas;
– desenvolvimento de doenças 

cancerígenas;

Impactos do lixo plástico
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Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Já faz algumas semanas que não 
escrevo por aqui e existem alguns 
motivos para isso. O principal é por 
eu estar, há cerca de uns 2 meses, 
sem nicotina em meu corpo. Sim, 
parei de fumar. E isso mexeu muito 
com minha mente. Para piorar, voltei 
a estrada, após ficar 4 meses no sul 
com minha família. Ou seja, muitas 
mudanças. E meu foco passou a ser 
meu bem-estar mental, principal-
mente por essa desintoxicação quí-

mica. Estou a algumas semanas no 
litoral norte de São Paulo, onde me 
considero mais em um programa 
de reabilitação do que efetivamen-
te viajando. Mas estou melhorando 
cada vez mais. O pior, certamente 
já passou. E foram diversas as con-
clusões que cheguei nesse período, 
buscando entender como poderia 
melhorar. Uma delas foi que vou ten-
tar escrever um livro sobre os 3 anos 
de minha jornada. Digo tentar por-
que não sei até que ponto vai fazer 
sentido para mim na prática. Se me 
fizer bem, vai acontecer. Se não, não. 

E para eu iniciar esse novo momento, 
onde pretendo conhecer mais alguns 
lugares do Brasil e escrever essa au-
tobiografia, preciso finalizar esse ci-
clo como colunista desse jornal. Pode 
ser algo temporário, apenas. Mas no 
momento, sinto necessidade de estar 
com minha mente criativa livre para o 
livro. E por isso, decidi que essa será 
minha última edição por aqui. Eu 
ainda teria bons assuntos e histórias 
para abordar, mas prefiro fazer agora, 
um breve resumo desse desfecho da 
grande epopeia que foi a minha vida 
nos últimos quase 4 anos.

DIÁRIO DE MOCHILA 
Finalizando um ciclo (último texto)

Buenas! Hoje, em minha 55 edição, finalizo meu ciclo como colunista do Jornal A FOLHA Torres (pelo menos por agora...)

Nas últimas edições, eu falava de 
como a experiência de Jericoacoara 
havia me presenteado com uma ex-
plosão de felicidade e que, ao que 
tudo indicava, permanecia em mim 
mesmo após meu retorno ao sul. 
Foi um desfecho com chave de ouro 
e que me fez sentir ter nascido de 
novo (literalmente, acreditem). Mi-
nha consciência era a mesma, mas 
a forma como passei a ver o mundo 
não. Tudo estava mais calmo e colo-
rido. Era como se eu tivesse muda-
do de canal em minha mente. E foi 
quando recebi um nível gigantesco 

de informações sobre mim mesmo, 
minha essência e passado. E quando 
eu também passei a me sentir livre de 
verdade pela primeira vez em minha 
vida. Não só aquela liberdade que 
eu imaginava ter, geográfica e finan-
ceira. Mas a liberdade da alma. Uma 
sensação de autossuficiência difícil de 
explicar. Ainda tento entender o que 
gerou isso em mim e não sei se um dia 
terei todas as respostas. O que posso 
dizer é que, nos acréscimos, tudo que 
me moveu a largar minha muito bem-
-sucedida vida no sul veio a tona. Meu 
maior objetivo, desde o início, era 

de me conhecer melhor e entender 
quem era o Felipe e o que ele faria por 
esse mundão pelo resto de sua vida, 
de uma forma verdadeira e feliz. A 
viagem, desde o início, foi apenas um 
meio para isso. E a verdade é que, até 
antes de minha ida a Jeri, eu não ti-
nha essas respostas. Já havia decidido 
parar justamente por estar cansado 
de andar e andar por aí sem enten-
der exatamente o porquê disso. Eram 
várias confusas angústias dentro de 
mim que eu já não aguentava mais. 
Mas eis que veio Jeri e mudou tudo 
isso. Uma felicidade incontrolável que 

me fez entrar em minha mente para 
entender o que exatamente aconte-
ceu. E as respostas vieram como nun-
ca haviam vindo antes. Afinal, o que 

exatamente aconteceu em Jericoa-
coara? Vou tentar explicar um pouco 
disso agora e, junto a isso, quem sou 
eu (pelo menos minha atual visão).

Respostas

Nos 3 meses em que fiquei em 
Jeri, eu estava absolutamente alinha-
do a minha essência. Ou seja, fazen-
do exatamente aquilo que nasci para 
fazer. Usando todas as aptidões que a 
Mãe Natureza, Deus, meus pais, seja 
o que for, me deram no momento de 
minha concepção no planeta Terra. E 
não apenas fazendo isso, mas tam-
bém sendo quem eu realmente sou. 
Isso, um presente dos 3 anos de mi-
nha jornada, onde acredito ter me 
tornado uma pessoa num nível de 
espontaneidade muito alto. A vida 
pelas ruas do Brasil me ensinou a ser 
quem eu realmente sou. Isso foi ne-
cessário para minha sobrevivência. E 

toda essa minha essência ficou cada 
vez mais evidente ao longo do tem-
po, conforme eu ia desconstruindo 
mais e mais aspectos externos da 
sociedade e meus mesmos. Mas sem 
dúvidas, o mais surpreendente foram 
as respostas que recebi sobre quem 
sou eu. Basicamente, tudo que fez 
eu me mover em Jericoacoara esta-
va dentro de mim. E muitas coisas 
estavam escancaradas e eu não con-
seguia ver (ou não queria). Consegui 
criar inclusive uma lista com itens de 
minha essência. Alguns deles são:

Facilidade e felicidade na intera-
ção com pessoas; amar proporcio-
nar coisas boas para elas; ser meio 

“palhaço”; ter espírito de liderança 
natural; altíssimo nível de perfeccio-
nismo; altíssimo nível de intensidade 
emocional (em todos os sentidos); 
altíssima necessidade de estar me 
desafiando a todo o momento; co-
ragem fora do comum (apesar de ser 
extremamente medroso); altíssimo 
nível de competitividade; alto poder 
intuitivo; fortíssima conexão com a 
natureza

Esses são apenas uns dos pontos 
que foram revelados a mim. Pontos 
que julgo estarem encrustados em 
meu ser. Não que foram construídos 
ao longo de minha vida, mas sim, que 
estão comigo desde que existo e as-

sim permanecerão. E foi exatamente 
por ter sido tão feliz em Jericoacoara 
que pude chegar nessas conclusões. 
Justamente porque exatamente es-
ses pontos que foram executados por 
lá. Ou seja, em Jericoacoara eu fui tão 
feliz justamente por ter estado tão li-
gado ao que eu nasci para fazer, à mi-
nha essência. E como já disse antes, 
para melhorar, sendo absolutamente 
espontâneo em meus comportamen-
tos, modos de vestir e falar. E isso é 
a mais pura felicidade. Quando esta-
mos fazendo o que realmente quere-
mos fazer e sendo quem realmente 
somos. E por isso também que minha 
experiência em Jeri me mostrou que 

estamos aqui nesse planeta para ser-
mos felizes. O resto é resto. Temos 
que buscar nossa felicidade. E essa 
felicidade sempre esteve e sempre 
estará dentro de nós. Temos que en-
tender quem somos e buscar sermos 
quem devemos ser. E respeitando 
os ciclos, que sempre existirão. Por 
mais que eu tenha meu perfil que se 
encaixou perfeitamente no contexto 
de Jeri, esse foi um ciclo. E como to-
dos ciclos, ele tem início, meio e fim. 
Uma hora o deslumbre passa e deve-
mos ir em busca do novo. Isso, claro, 
para conseguirmos manter a chama 
da paixão pela vida acessa com mais 
força possível.

Um pouco do Felipe

Por fim, tive uma maior desco-
berta ainda. Que quanto mais es-
tamos alinhados a essa essência 
e espontaneidade que temos em 
nossa natureza, mais autossuficien-
tes ficamos. Menos estamos depen-
dentes de tudo que vem do externo. 
Coisas, dinheiro, drogas, distrações, 
relacionamento, sexo, comidas etc. 
Isso, porque já estamos genuinamen-
te felizes. O que mais precisamos? 
Muito pouco. O contexto vira uma 

consequência e a consequência vira 
um contexto. Tudo está interligado e 
passa a fluir com total naturalidade. 
Para mim, que já havia desconstruído 
boa parte do que pode ser descons-
truído, ao longo de minha jornada, 
a parte que mais me mudou, após 
essa experiência no Ceará, foi de uma 
hora pra outra fazer desaparecer 
uma forte carência afetiva que me 
acompanhava desde meus 17 anos. 
Mesmo ao longo de minha viagem, 

eu sempre tinha uma grande neces-
sidade de estar buscando alguma 
mulher para estar ao meu lado, e isso 
me incomodava. Queria me ver livre 
disso. Me sentir efetivamente soltei-
ro. E consegui (pelo menos eu acho). 
Entendi que, quanto mais estamos 
alinhados a nossa essência, mais es-
tamos no momento presente e com 
uma autoconfiança (felicidade) que 
vem de dentro. Nossas confusões in-
ternas e pensamentos olhando para 

o passado ou futuro somem (ou di-
minuem muito). Consequentemen-
te, não precisamos mais buscar essa 
conexão com alguém, que sempre 
nos gera um conforto emocional e 
autoconfiança. Essa conexão não dei-
xa de ser algo absolutamente natural 
e uma das coisas mais lindas dessa 
vida. Mas depender a todo momento 
de estar bem, precisando ter alguém 
do lado, isso não julgo ser saudável. 
Prova disso foi que fiquei 8 meses 

sem me relacionar sexualmente com 
ninguém, desde minha chegada em 
Jeri. E não foi premeditado. Eu sim-
plesmente não precisava, não queria. 
A felicidade que saia de mim era tão 
poderosa e verdadeira que eu não 
preferia que ninguém interferisse em 
minha energia. É como estar apaixo-
nado por si mesmo. E isso aconteceu 
justamente por eu estar fazendo o 
que realmente queria estar fazendo, 
independente de outras pessoas.

A verdadeira liberdade

E essa foi a grande descoberta so-
bre a vida que consegui desvendar em 
Jeri e que compartilho aqui com vocês. 
Estamos aqui para sermos felizes. Se 
essa felicidade estiver ligada a passar 
o dia sem fazer nada, ou trabalhando 
enlouquecidamente, ou viajando pelo 
mundo, ou totalmente estáticos, não 

interessa. Ser feliz é estar fazendo qual-
quer coisa que nos faça um sentido real 
e que esteja alinhado a nossa essência. 
Estando bem resolvidos em relação ao 
nosso passado, vaidades, imposições 
da sociedade e qualquer outra coisa 
que possa tirar nossa verdadeira liber-
dade interna. Esse contexto sempre vai 

nos gerar uma grande leveza e estado 
de presença e consequente autocon-
fiança sobre quem somos. O discurso 
é meio piegas, mas a felicidade está 
e sempre esteve dentro de nós e nas 
coisas mais simples. Nas conexões que 
criamos com nosso próprio ser, natu-
reza, universo e outras pessoas. Num 

contemplar de um nascer do sol, do 
voo de um beija flor, de uma conversa 
recheada de boas risadas, de um abra-
ço verdadeiro, de uma troca de olhares 
e toques. De amar a todos e tudo e ser 
amado o mais reciprocamente possível. 

E espero do fundo de meu coração, 
para todos que me acompanharam de 

uma forma ou de outra nessa mais de 
um ano que escrevo nessa coluna, que 
de alguma forma, por mais que muito 
pequena, eu possa ter tocado vocês e 
feito repensar em algum aspecto de 
sua vida, pois esse foi meu intuito des-
de o início. Se não nos falarmos mais, 
uma bela vida a todos!

Até mais
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MENOS PARA QUEM TEM MENOS?
Áreas pobres em Torres têm serviços piores. Nestas áreas não há infraestrutura, 

como pavimentação; a energia elétrica nas residências é feita por meio de gato; 
não existe rede de água potável; a coleta de lixo é feita duas vezes por semana; 
quando precisam de atendimentos na área de saúde é preciso se deslocar até outros 
bairros em horários comerciais; as áreas de lazer são inexistentes. Assim morado-
res da periferia avaliam  que  os serviços públicos são piores. As ofertas de lazer 
e conservação de ruas são melhores em áreas nobres. Quanto mais pobre o bairro, 
piores são os serviços públicos. Nas áreas "nobres", tudo é muito melhor. Isso é o 
que dizia o senso comum.  Mas agora a opinião é comprovada pela percepção do 
morador apontada na pesquisa da UAMTOR - União das Associações Comunitá-
rias e de Moradores de Torres.

Nas áreas mais ricas, os moradores avaliam melhor os serviços públicos que 
nos distritos e bairros mais pobres e periféricos. O contraste é mais visível quando 
se avaliam serviços não prioritários, como áreas de lazer, atividades de cultu-
ra e ações para jovens e idosos. A maior reivindicação para áreas de lazer (par-
ques, praças, centros esportivos e culturais, etc.) é nas Praias Sul, onde boa parte 
dos moradores fixos vive com até dois salários mínimos mensais e muitos estão 
desempregados ou subempregados. A melhor expectativa observada nestes itens 
vem dos bairros centrais, onde os moradores pertencem às classes A ou B e têm 
renda superior a dez salários mínimos. O quarto distrito é o que tem pior índice 
de satisfação da cidade, tem a maior reclamação pela falta de áreas de lazer, Posto 
de Saúde, Habitação, Creches e Escola infantis e pavimentação nos acessos. Essa 
é uma das brigas das associações dos bairros que atendem pessoas carentes. Falta 
tanta coisa... Não tem um espaço de lazer para as crianças brincarem, para elas 
praticarem esportes.

0800 800 1122
www.rmstelecom.net
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Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS CAUSAS DA OMISSÃO - A UAMTOR aponta que a prefeitura é omissa em 
relação aos mais pobres, pois cria leis e não cumpre, como foi o caso do Plano 
Diretor vigente, que previa (e ainda prevê) Zonas de Revitalização no bairro 
São Francisco e em partes dos bairros Predial e Getúlio Vargas, sem nunca ter 
feito uma intervenção durante vinte oito anos, período de sua vigência, piorando 
a qualidade de vida destes bairros.  Podemos apontar também a falta de poder 
de pressão dos moradores, um dos fatores que faz com que o serviço seja pior 
na periferia. Outro aspecto a considerar é a falta de interesse dos políticos no 
desenvolvimento das regiões onde eles atuam. Já o Professor Marcio de Godoi, 
pergunta. "Como é a relação do político com a comunidade? Ele procura resolver 
os problemas da comunidade ou atua somente como despachante local? Há casos 
em que ele não quer que o problema seja resolvido para que ele possa ajudar 
individualmente cada cidadão", diz. Segundo ele, estes dados demonstram que 
o governo não atua como deveria nas regiões mais carentes porque, quando há 
uma intervenção governamental para melhorar alguma área, "a população não 
tem como omitir".

A conservação das ruas e avenidas é outro exemplo de como as áreas mais 
ricas têm melhor avaliação dos serviços públicos. O tema continua tendo sua 
pior avaliação no quarto distrito (Praias Sul), que tem os mais baixos índices 
socioeconômicos do município de Torres, onde mais da metade da população 
permanente vive com até dois salários mínimos e boa parte da população fixa 
está desempregada ou subempregada. Também moradores residentes no entorno 
do Parque da Itapeva estão abandonados, proibidos de fazer melhorias em suas 
casas. Zona central tem também a melhor avaliação para a conservação de ruas.

SEM GOVERNO - "As necessidades são maiores na periferia, onde o poder 
público não se faz tão presente", afirmou Professor Márcio. "O governo governa 
para os ricos, não para os pobres. Não estou falando deste ou daquele governo, 
mas de todos os governos. Não há presença governamental na periferia”. Para 
ele, "não há ação do governo na periferia". E aponta, por exemplo, que  as bai-
xas avaliações da limpeza pública e da conservação das ruas se dão pela própria 
desorganização dos bairros. “A sensação de limpeza é pior porque a área é mais 
desorganizada, tem mais terreno baldio, mais mato”, afirmou. Aponta ainda que 
a ocupação irregular de áreas periféricas impede a realização de investimentos 
públicos. Diz que "a prefeitura só pode fazer contrato de pavimentação, capina e 
limpeza em ruas oficiais". Se a área é irregular, não tem como fazer". 
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ÁRIES - É preciso checar atentamente quais 
são os medos que bloqueiam as suas decisões 
no trabalho e que se apresentam de tempos 
em tempos. A busca por resultados mais con-
cretos não é a direção correta para essa fase, 
porque as atividades que compõem a sua ro-

tina também devem ser dedicadas a um trabalho espiritual para 
fortalecer a sua alma neste momento evolutivo. Resistir ou não 
conseguir desenvolver essas práticas afetará a sua saúde.

TOURO -Você deve, nesta semana, ama-
durecer a maneira como interage com um 
grupo de pessoas ou com um projeto es-
pecífico. As relações de amizade exercem 
para a sua alma um aprendizado constan-
te e progressivo. Não será possível desen-

volver os seus projetos pessoais, caso esteja alheio às suas 
necessidades mais íntimas. Por isso está sendo um grande 
aprendizado amar e se dedicar mais ao seu bem-estar. Ame 
e seja amado sem cobranças e julgamentos.

GÊMEOS Figuras de autoridades passam 
por uma fase de grande amadurecimento 
emocional e psicológico, o que exerce tam-
bém curas profundas entre vocês. É preci-
so aceitar esse processo e perdoar. Essa 
postura é um ato de amor e de grande li-
bertação para a sua alma. É uma boa se-

mana para enxergar o futuro com mais objetividade, levando 
em consideração as responsabilidades que se apresentam. 
Você precisa ter paciência com situações familiares 

CÂNCER Nesta semana, é preciso tomar 
consciência de quanto é importante para o 
seu processo evolutivo o esforço que você 
deve empregar em seus estudos. Você 
deve se esforçar para alcançar um cam-
po de visão diferente para o seu processo 

evolutivo, e desta forma a vida vai se encarregar de colocar 
no seu caminho um acesso com uma cultura diferente, uma 
viagem a trabalho importante ou uma filosofia de vida que 
toque profundamente a sua alma. 

LEÃO -É inútil colocar o seu foco no 
futuro, portanto concentre-se no momento 
presente e faça o seu melhor diariamente. 
Esse medo é fruto de erros do passado 
e de elos cármicos que prejudicam a sua 
prosperidade nos dias atuais. Você deve 

desapegar do excesso de controle e, por meio de um novo 
estado de consciência, compreender que a Terra é próspera 
e sempre trará para a sua vida oportunidades infinitas. Foque 
o que acontece no seu íntimo.

VIRGEM - A relação com uma pessoa exerce 
um grande aprendizado para a sua fase atual. 
Isso porque, nesta troca, o céu fala da neces-
sidade de se sacrificar pelo outro não como 
uma forma de punição, mas como uma forma 
de entender que o outro tem grandes limita-

ções que afetam o psicológico dele. No trabalho os caminhos es-
tão abertos, contudo você transita por um período em que precisa 
considerar os seus medos e as suas inseguranças.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Libriano, faça uma reflexão muito profun-
da e examine, no seu subconsciente, o motivo 
pelo qual acontecem tantos sacrifícios, mas com 
resultados medianos. Analise com profundidade 
por que as pessoas abusam tanto da sua boa 
vontade e por que, por mais que você faça tudo 

direitinho, ainda carece de resultados efetivos. Essa prisão deriva 
de elos e promessas feitas do seu passado, e pode se tratar tam-
bém de carmas derivados de vidas passadas.

CAPRICÓRNIO -  A Lua Cheia traz 
exigências causadas pela necessida-
de de reparar relações com pessoas 
do seu convívio, mas é de grande 
importância avaliar os fatos antes de 
expor os seus sentimentos. O céu 

também vai expor viagens, contato com pessoas de 
outra cidade e exigências para desenvolver o seu 
conhecimento. A rotina e o seu trabalho passam por 
renovações importantes, e naturalmente os ajustes 
estão se construindo.

AQUÁRIO -Nesta semana, ficam 
em destaque movimentos financei-
ros. É uma semana importante para 
interagir com os planos financeiros, 
com foco em investimentos e acer-
tos de contas. Você transita uma 
fase em que as responsabilidades 

financeiras te levam a priorizar as contas e a desen-
volver uma gestão material mais realista. A gratidão é 
uma atitude que deve ser vivenciada com qualidade 
para que as relações afetivas prosperem.

PEIXES - A segunda Lua Cheia do 
mês o coloca em destaque para 
promover o autodesenvolvimento, 
com foco no amadurecimento. Você 
transita uma fase em que precisa 
aprimorar as suas decisões, com o 

propósito de se comprometer numa relação. Essa rela-
ção pode ser o casamento ou parcerias e sociedades. 
O alcance de um novo estado de consciência o leva a 
entender que as suas inseguranças não podem mais 
prevalecer, os deveres tomarão proporção maior.

ESCORPIÃO -Você deve considerar as suas 
necessidades emocionais e afetivas por meio da 
maturidade. É uma boa fase para se desenvolver 
com qualidade e promover escolhas afetivas que 
se alinhem com a sua alma. Uma pessoa o ajuda 
a olhar para as oportunidades profissionais por 

um outro ângulo, e isso abre novas portas e novas possibilidades. 
Essa experiência exige de você disponibilidade para vivenciar no-
vos rumos e desenvolver novos projetos. 

SAGITÁRIO -Você transita uma fase para se 
dedicar à família, com foco em figuras mais 
velhas. Essa experiência é um desafio, porque 
você é levado a olhar para o passado e enten-
der os arquivos emocionais deixados pela famí-

lia e pelos antepassados. A pessoa amada está focada em suas 
próprias metas, sejam elas pessoais ou profissionais. Você pode 
estar com dificuldades para fazer uma escolha importante, mas 
precisa se adaptar ao novo. 

VARIEDADES

(semana entre 29/08 a 04/09)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-
-presidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos ve-
readores João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Rafael da 
Silveira Elias (PSDB), a Câmara Municipal de Vereadores 
realizou sua 25a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Perí-
odo Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no dia 28 de 
agosto de 2023. Presentes ainda, Ver. Carlos Alberto da Silva 
Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. 
Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pe-
dro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), 
Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja 
(PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 376, do Poder Executivo, de 17 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 172/2023, do 
vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 377, do Poder Executivo, de 17 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 174/2023, do 
vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 378, do Poder Executivo, de 17 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 186/2023, do 
vereador Igor Beretta.
Ofício nº 379, do Poder Executivo, de 17 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 191/2023, do 
vereador Igor Beretta.
Ofício nº 380, do Poder Executivo, de 17 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 189/2023, do 
vereador Igor Beretta.
Ofício nº 381, do Poder Executivo, de 17 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 193/2023, do 
vereador Igor Beretta.
Ofício nº 383, do Poder Executivo, de 23 de agosto de 2023, 
solicitando prorrogação do prazo para resposta do Pedido de 
Informações nº 120/2023, de autoria do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 384, do Poder Executivo, de 23 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao Pedido de Informações nº 142/2023, 
de autoria do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 385, do Poder Executivo, de 23 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao Pedido de Informações nº 123/2023, 
de autoria do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 387, do Poder Executivo, de 23 de agosto de 2023, 
encaminha resposta ao Pedido de Informações nº 188/2023, 
de autoria do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 390, do Poder Executivo, de 25 de agosto de 2023, 
solicita licença para o Prefeito Carlos Alberto Matos de Sou-
za, ausentar-se do município entre os dias 03 a 14 de setem-
bro, a fim de participar da 10ª Conferência Internacional so-
bre Geoparques, no Marrocos.
Edital nº 22/2023, da Comissão de Saúde da Câmara Munici-
pal de Torres, informa audiência pública dia 15 de setembro 
às 15h30min, a fim de tratar sobre os moradores de rua no 
município.
Portaria nº 39/2023, do Poder Legislativo, que determina 
ponto facultativo na Câmara Municipal de Torres no dia 08 
de setembro de 2023, considerando o feriado do dia 07 de 
setembro, Feriado Nacional da Independência.
Ofício nº 171, da Secretaria Municipal de Planejamento e 
Participação Cidadã, de 25 de agosto de 2023, convida para 
uma reunião com a Comunidade do Bairro São Brás, junto a 
Comissão Municipal de Regularização Fundiária, a realizar-
-se no dia 30 de agosto de 2023, às 19h, no Salão Comunitá-
rio do Bairro São Brás, para apresentar projeto de Regulari-
zação Fundiária.
Ofício do Ministério Público, informando o arquivamento 
administrativo de expediente.
Ofício de Gabinete nº 04/2023, dos vereadores Igor Beretta e 
Moisés Trisch, informando alteração na composição do Blo-
co Político MDB e PT, agora tendo como Líder o vereador 
Igor Beretta e Vice Líder o vereador Moisés Trisch.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS

PROJETOS - 1ª SESSÃO
Projeto de Decreto Legislativo nº 09/2023, do Vereador Moi-
sés Trisch, que concede Título de Cidadão Honorário do Mu-
nicípio de Torres ao Sr. Benedito Salvador Ataguile.
Projeto de Decreto Legislativo nº 10/2023, da Mesa Diretora, 
que autoriza o Prefeito Municipal a ausentar-se do Município 
e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 44/2023, do Poder Executivo, que altera 
dispositivos da Lei nº 3.954, de 22 de dezembro de 2005, 
que reestrutura o Regime Próprio de Previdência Social dos 
Servidores Efetivos do Município de Torres e dá outras pro-
vidências.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Projeto de Lei nº 42/2023, dos vereadores João Alexandre 
Negrini de Oliveira e Cláudio da Silva de Freitas, que dis-
põe sobre a inclusão do símbolo mundial da conscientização 
do Transtorno do Espectro Autista- TEA nas placas de aten-
dimento e estacionamento prioritário em todos os estabele-
cimentos comerciais, instituições públicas e privadas, em-
presas e demais locais de grande circulação de pessoas, no 
município de Torres.
Projeto de Lei nº 43/2023, do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a desafetar bem público de uso comum e 
a permutar área.

PROJETOS - 3ª SESSÃO
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 01/2023, da Mesa Di-
retora, que altera os parágrafos 1º, 3º e 7º do art. 116-A da Lei 
Orgânica Municipal acrescidos pela Emenda à Lei Orgânica 
nº 16, de 28 de dezembro de 2021.
Projeto de Resolução nº 03/2023, da Mesa Diretora, que 
acrescenta e altera dispositivos à Resolução nº 01, 1º de de-
zembro de 2002, que dispõe sobre o Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Torres.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 226/2023, do Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques, que 
requer autorização para participar do 49º Seminário de Quali-
ficação dos Agentes Políticos, nos dias 29, 30 e 31 de agosto 
e 1º de setembro de 2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 227/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer o encaminhamento de Moção de Congratulação ao Time 
do São Brás, pela conquista do Campeonato Municipal de 
Futebol 2023.
Nº 228/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer autorização para a Assessora Parlamentar Dunja Caldart 
Vieira participar do curso Comunicação, Mídias Sociais e 
Transparência no Setor Público, a realizar-se de 29/08/2023 a 
1º/09/2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 229/2023, dos vereadores Rafael Silveira, João Alexandre 
Negrini de Oliveira e Rogério Evaldt Jacob, que requerem 
autorização para participar do curso Nivelamento Teórico e 
Prático para o Correto Desempenho da Função Pública, Es-
truturação e Organização da Câmara, a realizar-se nos dias 
12, 13, 14 e 15 de setembro de 2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 230/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulação ao treinador da Sociedade 
Esportiva São João, Franklin Bauer e sua diretoria, pela con-
quista do vice Campeonato Municipal de Torres na Categoria 
Aspirantes no ano de 2023.
Nº 231/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulação ao treinador da Sociedade 
Esportiva Guarani Michel Neves Dias e sua diretoria, pela 
conquista do título de Campeão Municipal de Torres na Cate-
goria Aspirantes no ano de 2023.
Nº 232/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamen-
to de Moção de Congratulação a treinadora do Esporte Clube 
Boa União, Patrícia Monteiro e sua diretoria, pela conquista 
do vice Campeonato Municipal de Torres no ano de 2023.
Nº 233/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamen-

to de Moção de Congratulação ao time de futebol Esporte 
Clube Boa União pelo vice Campeonato Municipal de Fute-
bol de Torres no ano de 2023.
Nº 234/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamen-
to de Moção de Congratulação ao time de futebol Sociedade 
Esportiva Guarani, pela conquista do título de Campeão Mu-
nicipal Torres na Categoria Aspirantes no ano de 2023.
Nº 235/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamen-
to de Moção de Congratulação ao time de futebol Sociedade 
Esportiva São João, pelo vice Campeonato Municipal de Fu-
tebol de Torres na Categoria Aspirantes no ano de 2023.

INDICAÇÃO
Nº 210/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a EGEA - 
Corsan que faça o conserto das tampas de esgoto localizadas 
em frente ao Edifício Rosenda na rua Coronel Pacheco nº 
201, esquina com a rua Joaquim Porto.
Nº 211/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a CEEE - 
Equatorial que faça a substituição do poste de luz localizado 
na rua Antônio Magnus, em frente ao nº 48.
Nº 212/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
indica o gerente da CEEE Equatorial que seja feito um estudo 
para resolver a falta de energia diária e muitas vezes ficando 
em uma fase, na parte alta do bairro Vila São João.
Nº 213/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
indica ao Poder Executivo que seja construída um abrigo na 
parada de ônibus na rua José Amâncio da Rosa nº 1350, em 
Vila São João.
Nº 214/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao 
Poder Executivo Municipal constituir equipe de reparo es-
pecífico do calçamento (via pública) nos casos em que não 
exigir projeto.
Nº 215/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que in-
dica ao Poder Executivo que junto com a construção da nova 
rótula (Rótula do Balão) seja feita a revitalização do canteiro 
da av. General Osório, no trecho entre a av. Barão do Rio 
Branco e rua Joaquim Porto.
Nº 216/2023, do Ver. Carla Rodrigues Daitx, que indica ao 
Poder Executivo intercessão, junto a empresa responsável 
pela antena localizada na rua Leopoldino João da Rosa, na 
Praia da Cal, para que seja realizada a manutenção da sinali-
zação luminosa de segurança.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 228/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por rua Virgínia Trajano 
Silveira, bairro Morada das Palmeiras.
Nº 229/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por rua Magnus, bairro São 
Jorge.
Nº 230/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por rua Evilásio Schardo-
sim Jacob, bairro Morada das Palmeiras.
Nº 231/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por rua Alberto Ernesto 
Manoel Silveira, bairro Morada das Palmeiras.
Nº 232/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por rua Jorge Estevão Dai-
tx, bairro Morada das Palmeiras.
Nº 233/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo informações a respeito da Lei 
Municipal nº 5.354/2023, que autoriza o Município a muni-
cipalizar trechos das rodovias estaduais ERS 389 e ERS 453.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 469/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solici-
ta ao Poder Executivo providências quanto à operação tapa 
buraco e colocação de base na rua localizada na av. Inde-
pendência com a rua Travessa Nereu José, no bairro Jardim 
Eldorado.
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Nº 470/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à colocação de 
base graduada na rua Manoel de Oliveira Carneiro com a 
rua São José, bairro Vila São João.
Nº 471/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo efetuar a correção dos desníveis e melho-
rar as calçadas da rua Cabo Braga, no bairro Igra Sul.
Nº 472/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo efetuar a limpeza das calhas e boeiros da 
rua Castro Ramos, no bairro Igra Norte.
Nº 473/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à escora dos 
meios-fios na rua Universitária, no trecho pavimentado.
Nº 474/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
reitera o Pedido de Providências nº 364/2023, que solicita 
o corte do mato e colocação de material (base) na av. Santa 
Maria, praia Lagoa Jardim.
Nº 475/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à implan-
tação de dois quebra-molas na avenida José Amâncio da 
Rosa, um próximo ao nº 1310 e outro próximo ao nº 1360, 
em Vila São João.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Disse que vê a ve-
reança como um sacerdócio, uma missão, por gostar dessa 
função. Mostrou-se feliz pelo êxito do final do Campeonato 
de Futebol na comunidade Mar Azul, com a vitória da Equi-
pe São Brás. Fez um breve relato da Secretaria de Esportes 
no passado, com alusão a um antigo programa de TV, dizen-
do que tiraria o chapéu para o senhor Adriano Reis, servidor 
do município, conhecido como “Dez Milhão”, tecendo elo-
gios ao servidor por sua dedicação à comunidade.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Parabenizou os atletas 
da Ascorte que participaram da Maratona Internacional de 
Florianópolis, no final de semana. Pediu que o Executivo 
faça a drenagem e limpeza da pista de atletismo do Torren-
se, que alagou com as últimas chuvas. Em conversa com o 
Secretário Vando, foi informado que em quinze dias iniciam 
as obras para instalação de água potável na Comunidade do 
Jacaré. Elogiou a Secretaria de Esporte e Cultura pela linda 
festa de encerramento do campeonato de futebol do muni-
cípio. Convidou a todos para participar da Liga Serra/Mar.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Elogiou a atua-
ção da Secretária Suzana, frente a Secretaria de Saúde do 
município. Esclareceu que deixou a liderança do bloco da 
bancada PT/MDB, a pedido dos vereadores Moisés Trisch 
e Igor Beretta, conforme ofício protocolado na Casa Legis-
lativa. Parabenizou as equipes que participaram do cam-
peonato de futebol do município, em especial as equipes 
São Brás e Boa União, que participaram da final. Disse que, 
quando a Administração atuar em prol da comunidade, elo-
giará suas ações. Destacou que, mesmo sendo considerado 
como uma ovelha negra, sempre trabalhará pelo povo. Foi 
enfático ao afirmar que não abrirá mão das reuniões de estu-
do do Plano Diretor. Assegurou que continuará fazendo seu 
trabalho, mesmo sofrendo perseguições.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em reunião realiza-
da na semana anterior, sobre a implantação de um Instituto 
Federal na região, disse que muitas pessoas não têm capa-
citação técnica para o mercado de trabalho, citando a antiga 
escola Técnica Cenecista que colaborou para a formação 
de muitos profissionais. Mostrou-se favorável à implanta-
ção do Instituto no município, afirmando que é preciso a 
união de todos, e não apenas de uma bandeira política. Fa-
lou sobre matéria veiculada na TV referente ao escândalo 
das ambulâncias, lamentando a desinformação por parte da 
Secretária Estadual da Saúde. Questionou sua permanência 
na Pasta por mostrar tanta desinformação frente a Secreta-
ria. Elencou situações em que o agendamento de consultas e 
cirurgias é lamentável e ineficiente. Afirmou que a situação 
da Saúde no Estado é precária, o que não confere ao restante 
da gestão do atual governador.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou os campeões do campeo-
nato de futebol de campo do município, assim como as en-
tidades envolvidas na organização do evento. Convidou a 

população a prestigiar o Campeonato Serra/Mar que incia 
na semana seguinte. Disse que algumas estradas das praias 
do sul estão intransitáveis. Pediu que o Executivo olhe pela 
região. Lamentou que os colaboradores da empresa Record 
tenham ficado sem seus salários, pedindo que o Executivo 
judicialize o pagamento da empresa, para que os colabora-
dores sejam atendidos. Disse ser inadmissível que, em pleno 
século 21, não exista água tratada na Comunidade do Jaca-
ré, pedindo que o Executivo atenda às reivindicações dos 
vereadores e da comunidade. Esclareceu que o desligamen-
to do Vereador Dilson da liderança da bancada PT/MDB, 
não foi a pedido do partido nem do PT, mas de sua autoria, 
por entender que o Vereador Dilson tem participado de reu-
niões da base do Governo, fato que se mostra contraditório.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Parabenizou aos munícipes 
que apoiaram o campeonato de futebol do município, que 
terminou no final de semana. Sugeriu que a Guarda Patri-
monial seja convertida em guarda-civil municipal. Relatou 
o caso da senhora Eva, que em sua opinião, foi desligada 
de uma empresa prestadora de serviços ao município por 
discriminação etária. Pediu ao Chefe do Executivo que pro-
mova a sua contatação. Agradeceu à Secretária Suzana que 
seguidamente atende aos seus pedidos de ajuda. Destinou o 
valor de R$ 100.000,00, por emenda impositiva, para a rua 
Arthur Manoel Scheffer.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Ao visitar os fei-
rantes próximos à Lagoa do Violão, e em conversa com 
os comerciantes daquele local, pediu que a Administração 
providencie um espaço com melhores condições. Sugeriu a 
área da antiga rodoviária, ou algum local nas proximidades 
do centro da cidade. Disse que o novo Plano Diretor trará 
muitas mudanças ao município. Salientou que os corretores 
de imóveis colaboram muito para que a cidade se desen-
volva, citando o pedido da categoria ao Governo Federal, 
pela extinção da cobrança das Áreas de Marinha. Pediu que 
a comissão criada para avaliar o Plano Diretor se debruce 
sobre ele para buscar o bem de toda população.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Participou da 
Caminhada Inclusiva e Passeio Sobre Rodas, no final de 
semana. Elogiou a iniciativa reconhecendo o empenho dos 
organizadores. Falou sobre a feirinha de adoção de cães no 
Morro do Farol e o baixo número de adoções, apesar do 
empenho das pessoas envolvidas. Parabenizou o Vereador 
Rafael Silveira pela organização do evento promovido no 
CTG da Vila São João, que contou com a presença do Depu-
tado Federal Daniel Trzeciak e Deputada Delegada Nadine, 
assim como outras lideranças do município.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Parabenizou a organiza-
ção do campeonato de futebol do município, e as equipes 
que participaram do evento. Elogiou os membros do São 
Brás que começou suas atividades há pouco tempo e já têm 
seu campo bem estruturado. Teceu elogios ao Secretário 
de Turismo e a equipe da Rádio 94.7, que fez a transmis-
são do campeonato. Disse que este foi um campeonato de 
alto nível. Sugeriu que o Executivo ajude financeiramente 
aos clubes. Lamentou que empresas como a Record ainda 
consigam atuar no mercado, em virtude da má prestação de 
serviços.

Ver. Moisés Trisch: Agradeceu a presença de vereadores da 
Casa na reunião para a implantação do Instituto Federal em 
Torres. Disse que é preciso uma maior participação do Exe-
cutivo, sugerindo que a Administração Municipal destine 
um terreno ou imóvel para a implantação do Instituto. La-
mentou o caso da corrupção das SAMUS no Rio Grande do 
Sul, e a discriminação a pessoas humildes e simples. Afir-
mou que por situações como essas é que se deve olhar pelos 
trabalhadores de empresas terceirizadas como a Record, que 
prestou serviço ao Executivo. Falou sobre a readequação do 
piso dos profissionais da Saúde, fato que já está sendo fei-
to por algumas administrações municipais. Parabenizou as 
equipes São Brás e Boa União, vencedoras do campeonato 
de futebol no último final de semana. Sugeriu que a Admi-
nistração busque uma gestão participativa, aonde a popula-
ção possa ter voz e vez nas ações do município.

Ver. Rafael Silveira: Agradeceu às pessoas que compare-
ceram ao evento do PSDB no final de semana. Disse que o 
partido passa por um novo momento, citando alguns afilia-
dos importantes que atualmente fazem parte do PSDB. In-
formou que “mais nomes de peso participação do partido”. 
Destacou a presença da Deputada Delegada Nadine e Depu-
tado Federal Daniel Trzeciak, que encaminhou emenda de 
R$ 400.000,00 para aquisição de escavadeira na Secretaria 
de Obras. Citou o valor de R$ 450.000,00, destinado pelos 
dois deputados ao município. Sugeriu que parte desta verba 
seja destinada ao cercamento eletrônico nas entradas e saí-
das da cidade.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Parabenizou o Secretário de 
Turismo pelo sucesso do campeonato de futebol do municí-
pio. Teceu elogios à liga de futebol que tem lutado pelo de-
senvolvimento do esporte em Torres. Foi enfático ao afirmar 
que o campeonato foi exemplar. Citou os times que chega-
ram ao pódio, e que a cada ano têm se destacado. Elogiou 
os senhores Paulo Teófilo e João Henrique, do Clube Boa 
União, que têm atuado em prol da associação. Destacou a 
atuação da técnica Patrícia, que se tornou a primeira técnica 
de futebol do município. Informou que a Casa Legislativa 
criou a comissão para a revisão do Plano Diretor que, na sua 
opinião, é um dos projetos mais importantes do município. 
Salientou que os vereadores envolvidos têm muita persona-
lidade e vontade de fazer com que tudo transcorra de manei-
ra clara e transparente.

TRIBUNA POPULAR
Bruna Spindler/Suzana Machado - Secretaria Munici-
pal de Saúde: Ao ser questionada sobre o roteiro para envio 
de pacientes a Porto Alegre, informou que não há estudos e 
que o roteiro é bastante complexo. Disse que o roteiro co-
meça às 3 horas, e a reclamação é grande por parte dos usu-
ários, por começar muito cedo. Informou que a Secretaria 
de Saúde está com três veículos parados para manutenção, 
e licitação em andamento para adquirir mais nove veículos. 
Esclareceu que a secretaria tem uma servidora com aproxi-
madamente R$ 12.000,00 em horas extras, em virtude de 
suas idas a Porto Alegre, de uma a duas vezes por semana, 
para agendamento de consultas. Disse que este procedimen-
to é uma gentileza para os usuários, pois, caso contrário, os 
próprios familiares ou munícipes teriam que se deslocar a 
Porto Alegre para o mesmo propósito. Quanto ao rastrea-
mento de veículos da Secretaria, informou que o serviço foi 
instalado, e logo retirado, em gestão anterior. Sobre o trans-
porte individualizado para pacientes oncológicos, disse que 
o serviço existe, mas entende que ainda seja insuficiente. 
Informou que existem sete veículos cadastrados por emen-
da, para o município, e que é preciso aguardar o trâmite do 
processo. Explicou que a Rede Bem Cuidar, do Governo do 
Estado, destina R$ 8.000,00 por mês aos municípios, mas 
que Torres ainda não estava cadastrado nesse programa. Fa-
lou que o gasto anual com manutenção de veículos está em 
R$ 130.000,00, mas estudam a possibilidade de aluguel de 
veículos, e não apenas à aquisição. Informou que o quadro 
de motoristas da Pasta está em 28 servidores que atuam por 
sistema de escalas.

………………………………………...
Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camarator-
res.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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Segundo delegado de polícia Sandro Coran, as diligências da ‘Operação Turrim’ devem investigar à forma dos criminosos investirem 
seus recursos oriundos do trafico de drogas.

SEGURANÇA

Numa Coletiva de imprensa 
realizada na Câmara Munici-
pal de Torres no final da ma-
nhã desta terça-feira, dia 29 de 
agosto, as autoridades policiais 
envolvidas na “Operação Tur-
rim” (Torre em Latin) comparti-
lharam mais detalhes acerca das 
prisões realizadas em Torres e 
região, assim como informações 
sobre o modo de operação da 
organização criminosa desman-
telada, que resultou em mais 
de 50 pessoas presas. Além de 
repetirem detalhes do que já foi 
amplamente divulgado sobre a 
grande operação conjunta do 

Ministério Público (MP), Polí-
cia Civil gaúcha (com destaque 
para a delegacia de Torres) e 
Polícia Civil catarinense, o de-
legado gaúcho Sandro Coran, o 
promotor de justiça Alexandre 
Soares e outras autoridades 
responderam a perguntas de ór-
gãos de imprensa de Torres, de 
municípios vizinhos do estado e 
de Santa Catarina.  E novidades 
apareceram como: 

 - A facção é de origem no Vale 
dos Sinos, e estava aumentando 
a operação no estado gaúcho, 
além de estar entrando no sul 
do estado de Santa Catarina. 

 - O esquema era conduzido 
pelas duas principais lideranças 
presas, que moravam em Torres 
e agiam no ramo gastronômico 
e imobiliário da cidade, além do 
tráfico de drogas.

 - Foi identificado no recorrer 
das investigações (mais de um 
ano) que a quadrilha estava en-
trando com força no estado de 
Santa Catarina, o que fez com 
que a polícia de lá iniciasse uma 
parceria com a policia gaúcha 
para brecar o que foi diagnos-
ticado como uma forma “do 
crime gaúcho se expandir para 
SC”. 

Segunda fase de operação investigará lavagem de dinheiro de 
organização criminosa em Torres e região

Segunda fase é para desvendar origem da Lavagem de dinheiro 
Mas a principal informação 

dada pelos coordenadores da 
polícia foi a de que irá aconte-
cer a segunda fase da Operação 

Turrim: a investigação sobre a 
lavagem de dinheiro realizada 
pela organização criminosa.  
Conforme o delegado da polícia 

gaúcha, após as diligencias que 
serão feitas junto aos presos, a 
polícia deverá descobrir outras 
fontes de crime de lavagem do 

dinheiro do tráfico da quadrilha, 
o que poderá gerar outros pon-
tos iniciais de novas operações 
lideradas pelos irmãos crimino-

sos presos em Torres. Opera-
ções novas estas feitas para que 
o dinheiro do tráfico fosse lava-
do (investido).

Irmãos lideravam em Torres
A chamada “Operação Tur-

rim”, desencadeada na manhã 
desta terça-feira (29) teve como 
alvo dois empresários irmãos, 
um do ramo de compra, ven-

da e aluguel de imóveis; outro 
do ramo gastronômico. Um 
advogado criminalista - que te-
ria ajudado a guardar as armas 
dos suspeitos de liderarem a 

quadrilha de tráfico de drogas 
e que também teria realizado 
execuções de pessoas também 
foi preso quando encontraram 
em sua casa e em seu escritório, 

várias armas que estariam sen-
do “guardadas” por ele para os 
irmãos acusados. 

Foram arrestadas 43 armas 
de fogo, quatro veículos de luxo 

e foram bloqueadas 24 contas 
bancarias com os presos. Ago-
ra a polícia deverá ir adiante na 
busca de investimentos da Or-
ganização criminosa. 

 A Polícia Rodoviária Federal 
prendeu, na noite desta terça, 
um homem transportando ta-
bletes de maconha com peso 
total de 199,4kg, encontrados 
dentro de um Volskwagen Up. 
A ação ocorreu na BR-101, em 
Torres, no litoral Norte.

Os policiais receberam infor-

mações de que um veículo usa-
do, em princípio, sem o consen-
timento do proprietário, vinha 
de Santa Catarina em direção 
ao Rio Grande do Sul. Na divisa 
com o estado catarinense, os 
agentes avistaram um veículo 
com as mesmas características 
e fizeram a abordagem. Du-

rante a vistoria, encontraram o 
carregamento acondicionado, 
dentro de sacos plásticos, no 
porta-malas do veículo.

Preso em flagrante, o con-
dutor, de 28 anos, morador 
de Gravataí, disse que pegou a 
droga no Paraná. Ele também 
admitiu que havia alugado o 

Up para fazer serviço de Uber 
e não devolveu mais o veículo.

O traficante e o entorpe-
cente foram encaminhados à 
polícia judiciária para o regis-
tro da ocorrência e o carro, re-
movido para devolução. (Com 
informações de Rádio Guaíba 
– PRF)

PRF prende INDIVIDUO com quase 200kg de maconha em Torres

Na manhã desta ter-
ça-feira (29), Policiais 
civis do Rio Grande do 
Sul e de Santa Catarina 
realizaram - em conjun-
to com agentes do Mi-
nistério Público do RS 
(MPRS) - uma operação 
policial em 18 municí-
pios, principalmente 
no Litoral Norte gaúcho 
e Litoral Sul de SC. Cer-

ca de 300 policiais civis e integran-
tes do MP cumpriram 65 mandados 
de prisão contra suspeitos de tráfico 
de drogas e armas que também es-
tão envolvidos com homicídios. No 
total, 53 pessoas foram sido presas.

A chamada “Operação Turrim” 
— torre em latim — tem como alvo 
dois empresários irmãos, um do 
ramo de compra, venda e aluguel de 
imóveis e outro do ramo gastronô-
mico, que atuariam junto com um 

apenado que seria responsável por 
repassar as ordens da dupla para 
dezenas de suspeitos envolvidos 
no esquema criminoso.  Segundo 
informações de GZH, os dois supos-
tos líderes são moradores da cidade 
de Torres, mas estariam atuando no 
tráfico em toda a região. 

No RS, a operação ocorreu em 
Torres, Mampituba, Três Cachoei-
ras, Morrinhos do Sul, Capão da 
Canoa, no Litoral Norte; além de 

Porto Alegre, Cachoeirinha, Via-
mão, Alvorada, São Leopoldo, Novo 
Hamburgo, Campo Bom e Estância 
Velha, na Região Metropolitana; e 
Lajeado. Já em Santa Catarina, as 
ordens judiciais ocorrem em Passo 
de Torres, Praia Grande, São João 
do Sul e Araranguá. Automóveis 
de luxo, dezenas de armas de fogo, 
drogas e celulares foram apreendi-
dos. Houve, também, o bloqueio de 
contas bancárias.

Presos em Torres empresários suspeitos de ordenar execuções de quem prejudicasse esquema de tráfico

Investigações iniciaram ano passado
A investigação teve início com 

a delegacia local em abril do ano 
passado (após um duplo homicídio 
no Bairro Guarita, em Torres), mas 
contou, ao longo da apuração, com 
a participação da 2ª Delegacia do 
Departamento de Investigações do 

Narcotráfico (Denarc). "A gente está 
em investigação desde junho do ano 
passado. Fizemos uma apreensão 
na Modulada de Montenegro, onde 
descobrimos que esse detento é su-
bordinado aos irmãos. Eles queriam 
o monopólio. Quem não comprasse 

deles ou concorresse com eles, seria 
morto", conta o delegado Liedtke.

Policiais catarinenses também 
participaram do cumprimento 
das 132 ordens judiciais, além do 
apoio de grupamento aéreo. Hou-
ve mandados de prisão preventiva 

e temporária, bem como buscas, 
apreensões, sequestro de veículos e 
bloqueio de contas bancárias. 

Entre os mandados de prisão, es-
tavam os dos dois irmãos empresá-
rios, de um advogado criminalista e 
de um ex-policial militar. O apenado 

que estaria repassando as ordens 
dos líderes também tem mais um 
mandado de prisão cumprido con-
tra ele dentro do sistema prisional. 
O trabalho é comandado pelos de-
legados Rafael Liedtke, do Denarc, 
e Marcos Vinícius Veloso, de Torres.
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O luto por animal de estimação é um sentimento válido que pode ser comparado a per-
da de um ente querido humano. A sensação de luto é uma resposta saudável do corpo e 
da mente humana ao rompimento de um vínculo importante. Ou seja, ela pode acontecer 
quando uma pessoa morre, quando um relacionamento chega ao fim ou quando um ani-
mal de estimação vem a falecer.

Apesar de existir um preconceito, em que muitas pessoas acham que o processo de 
luto só se enquadra em casos de morte humana, a verdade é outra. Indivíduos que têm 
animais de estimação criam um vínculo muito forte de amor com eles, e isso pode gerar 
dor após a perda de um pet.

Estudos apontam que ter uma companhia animal pode gerar bem-estar físico e mental, 
aumentando a sensação de suporte social e o humor durante o dia. Por esses motivos, a 
morte de um animal pode causar um luto arrebatador, que impacta significativamente a 
vida de seu tutor. Fatores como: Idade do tutor e do animal; Circunstância de morte; Li-
gação entre o pet e o tutor; podem alterar a forma como as pessoas enfrentam o luto por 
animal de estimação, sendo alguns casos mais intensos que os outros. Por exemplo, se o 
processo de perda de um animal for marcado pela eutanásia dele, a pessoa pode se sentir 
culpada pela decisão de retirar a vida do pet, mesmo que tenha sido a melhor alternativa 
para o evitar o sofrimento do animal. 

Tutores que não conseguem pagar pelo tratamento médico de seus companheiros 
também desenvolvem um luto por animal carregado de culpa. Por isso, aprender a lidar 
com esse sentimento é fundamental, assim como buscar ajuda e suporte de terceiros 
também.

O luto é um processo individual, logo, cada pessoa sente ele de uma forma diferente. A 
psicologia determina que existem cinco estágios do luto: negação, raiva, culpa, depressão 
e aceitação. Algumas pessoas tendem a sentir tudo de maneira linear, enquanto outras 
têm ondas de sentimentos cíclicos, que vão e voltam. 

Não é correto julgar o tutor pelo jeito que ele lida com o luto por animal de estimação, 
afinal, cada indivíduo tem sua forma única de processar a perda. Em algumas situações, o 
choque pode ser tão grande que a pessoa só sente o luto pela perda tempos depois dela 
ter acontecido. É comum que, mesmo ao passar dos anos, o tutor volte ao estado de luto 
em datas comemorativas relacionadas ao animal.

Ter paciência e respeitar o próprio tempo é importante nesse momento, pois o luto 
é algo gradual, que não pode ser acelerado, apenas sentido. Expressar tristeza, solidão, 
raiva e choque também não torna ninguém mais fraco, apenas refletem os sentimentos 

O LUTO PELO SEU ANIMAL DE ESTIMAÇÃO

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

de perda da pessoa. 
Como passar pelo luto de um animal de estimação?
Mantenha o autocuidado: O estresse e o acúmulo de sentimentos ligados ao luto por an-

imal de estimação podem drenar sua energia, fazendo com que você se sinta cansado e até 
mesmo doente. Ficar de olho na saúde física e mental é essencial para vencer os momentos 
difíceis. Por isso, gaste tempo fazendo o que gosta, com pessoas que se importam com você, 
se alimentando bem, dormindo o suficiente e se exercitando diariamente. Se achar necessário 
marque uma consulta com um psicólogo. 

Não deixe ninguém dizer como você se sente: O luto é um sentimento individual, portanto, 
não se pode julgar como uma pessoa está lidando com a perda de um animal querido. O im-
portante é se manter firme sobre as próprias sensações, mesmo que as outras pessoas tentem 
ditar o que é e o que não é certo em seu processo de perda.

Mantenha sua rotina normal se tiver outros pets: Se você tem mais de um pet, eles podem 
sentir a perda do amigo. Incluir esses animais no enterro do outro pet e em todo o processo de 
perda pode fazer com que eles fiquem extremamente abalados. Sendo assim, esses animais 
também podem entrar em estado de luto. É importante manter a rotina anterior com esses 
pets com exercícios e brincadeiras, ETC

Procure apoio: Você não precisa processar sua dor sozinho, procure por outras pessoas que 
também estão sofrendo com o luto por animal de estimação. Existem grupos de apoio online 
e presenciais que podem ser eficazes em oferecer suporte para quem está em luto. Tente con-
versar com parentes, amigos e conhecidos que também perderam pets sobre sua dor, qualquer 
ajuda é bem-vinda. 

Crie memoriais: As lembranças de seu animal de estimação não precisam passar em bran-
co. Prepare memoriais, plante árvores em memória do seu pet, crie álbuns de foto, faça uma 
pulseira com o nome dele ou coloque as cinzas do animal em sua casa. Qualquer forma de 
manter a memória do animal de estimação viva é válida.  Um funeral pode ajudar: Se você acha 
que precisa se despedir do seu companheiro uma última vez, um funeral pode ajudar. Ignore 
qualquer pessoa que critique sua decisão, se isso for ajudar.

Procure ajuda profissional: Alguns quadros de luto precisam de ajuda profissional, como 
psicólogos, para que a pessoa consiga lidar. Não existe nada de errado em buscar a terapia para 
lidar com os efeitos da perda de um animal de estimação. De preferência para profissionais que 
validam sua dor e que tentam desenvolver o seu caso.

Crianças e idosos: Crianças e idosos sentem o luto por animal de estimação diferente do 
resto das pessoas. Por isso, no caso de pessoas idosas, é preciso garantir que elas vão contin-
uar ativas e conectadas com os amigos e parentes. Já com crianças, é importante incluí-las no 
processo de perda, deixar que elas se despeçam do animal e sintam sua dor livremente. 

Como ajudar um amigo que perdeu um pet? Para oferecer suporte a alguém que está em 
luto por animal de estimação, você pode: Validar e reconhecer a dor e o luto da pessoa; Dividir 
suas experiências próprias, sem deixar de focar na pessoa; Mandar uma mensagem ou uma 
carta, desejando coisas boas e oferecendo suporte nesse momento ruim; Manter o apoio sem 
nenhum tipo de julgamento, tentando sempre levar em conta a experiência de quem perdeu 
o animal.

SEGURANÇA

Na quinta-feira (24/8), a 
Brigada Militar (BM) prendeu 
um homem por porte ilegal de 
arma de fogo e tráfico de dro-
gas, no bairro Stan em Torres. 
Uma equipe da Força Tática do 
2º BPAT possuía informações so-
bre a venda de drogas na região, 
sendo essas informações obti-
das após a prisão de um homem 
na mesma noite (homem este 

que foi flagrado com maconha 
e dinheiro, no centro de Torres).

Com essas informações, a 
equipe realizou diligências, sen-
do que um veículo Fiat Palio de 
cor preta foi abordado pelos po-
liciais.

“Foi identificado o condutor, 
um homem de 22 anos. Durante 
revista pessoal, os policiais en-
contraram em sua cintura do in-

divíduo um revólver calibre .38 
e uma porção de maconha. Em 
busca veicular, os policiais apre-
enderam ainda, um outro revól-
ver calibre .22, 41 munições do 
mesmo calibre, 19 munições de 
calibre .38, duas munições de 
calibre .380, 19 comprimidos de 
ecstasy, quatro porções de ma-
conha e R$ 60”, concluí a comu-
nicação da BM. 

Homem é preso com armas, 
munições e drogas em Torres

Na noite de quarta-feira (30/8), 
aconteceu nas cidades de Tra-
mandaí, Capão da Canoa e Torres, 
a Operação Plano Tático Opera-
cional, que visa a preservação da 
ordem pública, onde equipes da 
Força Tática do 2º BPAT realizaram 
ações ostensivas e preventivas em 
áreas sensíveis, conforme os índi-
ces de criminalidade. Durante a 
operação em Torres, um homem 
foi preso por tráfico de drogas e 

corrupção ativa, no bairro Dunas.
Uma equipe da Força Tática do 

2º BPAT recebeu informações de 
que um homem estaria venden-
do drogas, e após diligências, a 
equipe abordou e identificou dois 
indivíduos.  Um deles, um ho-
mem de 23 anos, com passagens 
policiais por tráfico de drogas, re-
ceptação e ameaça, e um segun-
do individuo, um adolescente de 
16 anos, usuário de drogas.

Em revista pessoal foram en-
contradas com o homem (23 
anos), 14 porções de maconha, 
um celular e R$ 786. Durante a 
abordagem, o homem tentou 
oferecer valores aos policiais, 
sendo configurado o crime de 
corrupção ativa. (Com Comunica-
ção Social do 2º BPAT - Texto: Sol-
dado Barbosa/ Edição: Soldado 
Eline - Foto: Divulgação Com Soc 
2° BPAT)

BM prende homem com drogas e por corrupção ativa 
durante operação Plano Tático Operacional em Torres

A Brigada Militar prendeu um ho-
mem com um mandado de prisão em 
aberto, por descumprimento de medi-
da protetiva de urgência (MPU), nesta 
quinta-feira (31/8), no bairro Dunas em 
Torres, durante a realização da Opera-
ção Shamar.

Uma guarnição da Brigada Militar es-
tava em contato com a Patrulha Maria 
da Penha de Torres, sobre um homem 
que estaria com um mandado de prisão 
em aberto, por descumprimento de 
medida protetiva, expedido no dia de 
ontem (30/8), pela comarca de Torres.

Hoje, durante patrulhamento, a 
guarnição do policiamento ostensivo 
localizou o indivíduo.

Foi abordado e identificado um ho-
mem (44 anos), com quatro passagens 
policiais por descumprimento de medi-
da protetiva, lesão corporal, ameaça, 
apropriação indébita, injúria, furto sim-
ples em residência e foragido.

Confirmada a expedição do manda-
do, o homem foi preso em flagrante e 
encaminhado à Delegacia de Polícia. 
(FONTE - Comunicação Social do 2º 
BPAT - Texto: Soldado Eline)

Ação rápida da BM resulta em prisão de homem 
durante a Operação Shamar em Torres
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A CONFERÊNCIA INTERMUNICIPAL 
DE CULTURA EM TORRES
Diversos municípios do Litoral Norte rio-grandense que não conseguiram 

realizar suas respectivas Conferências de Cultura. Na forma da Lei, reuniram-se 
em Torres nesta semana para cumprir em conjunto este objetivo. Nossa cidade 
tem tradição tanto em atividades culturais, desde os primórdios dos balneários 
no começo do século XX, como na sua promoção através de Políticas Públicas 
Municipais.

Lamentavelmente, nos últimos anos, a administração municipal não tem se 
destacado neste processo. Mas os produtores e promotores da cultura na cidade 
persistem em suas atividades e compareceram à dita Conferência Intermunici-
pal de Cultura, ocasião em que entregaram à representante da Prefeitura presen-
te ao ato a nota abaixo, que foi assinada por mim e demais presentes. 

CONFERÊNCIA INTERMUNICIPAL DE CULTURA

NOTA À IMPRENSA

Ao ensejo da realização da Conferência Intermunicipal de Cultura do Litoral 
Norte, os produtores e promotores de CULTURA de Torres presentes, cumpri-
mentam a todas, todos e todes os presentes a esse importante Encontro, bem 
como seus realizadores, ao tempo em que não poderiam deixar de registrar 

seu desalento diante do profundo descaso com o setor por parte da Prefeitura. 
Nunca se deve confundir cultura com política cultural: Aqui, o abandono da 
cultura, com produtores, com os equipamentos culturais da cidade, com o cum-
primento da própria legislação, atingiu seu ápice. O único que existe são as 
atividades sustentadas pela Lei Paulo Gustavo. 

Atualmente todos os equipamentos que permitem o desenvolvimento e ex-
pressão da cultura encontram-se fechados, quando não abandonados, como é 
o caso do Museu Histórico, da Biblioteca Pública e da CASA NÚMERO UM, 
esta em situação de vulnerabilidade com frequentes invasões. Além do acervo 
bibliográfico da Biblioteca Pública, mal acondicionado em situação de aban-
dono, assim como o acervo do Museu, sem a supervisão de um profissional da 
museologia. Não podemos esquecer dos equipamentos culturais com sub utili-
zação em virtude de condições precárias: O antigo Bar Abrigo e o Museu do 
Surfe.

 A inexistência de fomento público municipal à Cultura, o lento diálogo com 
a comunidade que há tempo solicita a atualização e aplicação da Lei do Sis-
tema de Cultura com a posse do Conselho Municipal de Políticas Culturais, 
bem como a Lei do Tombo, a fim de valorizar o Patrimônio Histórico Cultural 
Material (edificado) e Imaterial. 

Para além disso, observamos o avanço de um projeto de descaracterização 
urbana das praças sem qualquer tramitação junto ao COMPHAC, apagando a 
memória histórica dos lugares públicos. 

Por fim almejamos a indicação de um Secretário para a pasta, qualificado e 
sensível às questões culturais. 

Nada é por acaso ou mero descaso, trata-se de claro projeto que acompa-
nhou os passos do Governo Federal passado, de destruição e silenciamento 
de todas e todos que se expressam nas artes, terreno fértil para a liberdade e 
democracia. 

Viva os fazedores, fazedoras e produtores em geral de cultura!

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

Em qualquer época a construção civil é pauta de discussões positivas 
e negativas em uma sociedade. Em tempos de revisão de plano diretor, 
onde interesses de empresários e cidadãos são ainda mais aflorados, é im-
portante termos o discernimento de nossos governantes no momentos das 
discussões, analisando não somente o lado das empresas da construção 
civil, como também não somente prestando atenção na opinião pública 
com relação a este tema que vem mudando a situação de nossa cidade nos 
últimos anos. Esta na mesa para análise e posterior aprovação o novo pla-
no diretor que não era atualizado desde a década de noventa, quando ainda 
tínhamos nossos queridos veranistas que aqui ficavam uma temporada de 
90 dias ou mais, deixando capital na praia para que pudéssemos ter um in-
verno mais tranquilo. Já naquela época a construção civil tinha seu papel 
de importância na economia local, porém a ênfase ainda era no turismo de 
temporada, vocação natural de nossa cidade através dos encantos de suas 
belezas naturais. Belezas estas que atraíram uma gama de pessoas de fora 
da do munícipio para que aqui fincassem suas raízes, criassem seus filhos, 
gozassem de suas aposentadorias e que agora, com o boom do mercado 
imobiliário registrado nos últimos anos, passam a ter interesse em voltar 
a investir em Tores através de instalação de novos comércios em diversos 
segmentos e ainda na construção, compra e venda de imóveis. 

Entre 2016 e 2020 tivemos um aumento na arrecadação de ITBI entre 
15 e 27% ano após ano, tendo seu ápice no período de pandemia Co-
vid-19, chegando a incríveis 45% de aumento no ano de 2021 frente a 
2020, contribuindo com os cofres públicos na casa dos R$17,5 milhões 
em impostos gerados por transações imobiliárias na cidade. Somado a 
este montante de impostos, faça a conta de quantos empregos diretos e 
indiretos são gerados pelo setor? A gama de incorporadoras, construtoras, 
imobiliárias, escritórios de arquitetura, empresas do setor de insumos e 
toda uma cadeia que se beneficia do movimento trazido por essa engre-
nagem que emprega muito e além disso emprega com qualidade, paga sa-

lários acima do comum para profissionais qualificados, coloca a região 
em evidência no cenário nacional devido a qualidade de suas obras, o 
valor do seu metro quadrado cada vez mais agregado, o retorno e liqui-
dez de seus imóveis para investidores e construtores locais e de fora da 
cidade que veem aqui um oásis para o comércio deste que além de ser 
um produto de desejo é o sonho das famílias, a tão desejada casa pró-
pria. Somos além disso um local de segunda moradia, sendo que grande 
parte do público que escolhe Torres para morar ou investir já entende e 
conhece do mercado imobiliário, fazendo com que a cidade entre para o 
hall das mais desejadas para este tipo de aporte financeiro na região sul, 
frente a outros players importantes do segmento como Gramado e Bal. 
Camboriú.

O que o mercado imobiliário faz com seu entorno não se limita a so-
mente quem dele vive. Melhoria de ruas e praças nos diversos bairros. A 
evolução na rede de ensino, com estruturas melhores, professores mais 
capacitados, opções diversificadas nos níveis primários até a implanta-
ção de novas faculdades. Exige também que a qualidade dos serviços 
na área da saúde em nossa cidade sejam repensados, visto que o nosso 
morador, o Torrense nativo, passa a ter condição de exigir melhor aten-
dimento e estrutura nos diversos setores ligados ao segmento, somado 
ao veranista que passa a voltar a permanecer ainda mais tempo em nos-
so munícipio, necessitando e cobrando uma nova estrutura e uma nova 
forma de gerir nossos recursos nas diversas áreas que dependem do di-
nheiro colocado nos cofres públicos através desta engrenagem chamada 
mercado imobiliário.

Visto estes e mais alguns pontos que veremos nas próximas colunas, 
é importante salientar que não é somente a altura das torres de concreto 
que estão em jogo nesta revisão tão necessária de nosso plano diretor. 
A questão é muito mais importante e profunda, afetando diretamente 
todo um município e região que não pode mais depender somente de 
sua vocação turística para trazer prosperidade e evolução para sua co-
munidade. Precisamos saber que o mercado imobiliário não é vilão para 
os problemas sociais e estruturais de Torres, muito pelo contrário, pode 
ser uma ferramenta importante de diversificação para a economia local, 
além de vetor de amplificação da divulgação de Torres e suas belezas na-
turais a nível nacional e internacional, colocando nossa querida cidade 
no mapa de bons lugares para viver e investir, agregando qualidade de 
vida a quem aqui escolher para morar, estudar ou alocar capital.

Sou Guilherme Oliveira, corretor especialista 
na Noble Imóveis e estarei por aqui nas próxi-
mas semanas para trazer um pouco mais das 
novidades de nosso mercado imobiliário. 

TORRES E O 
MERCADO IMOBILIÁRIO

COLUNISTAS
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Nos dias 23, 24 e 25 de agosto, 
aconteceu na Escola Municipal 
Fundamental Zona Sul, a etapa 
do Voleibol do JET (Jogos Esco-
lares de Torres). As competições 
contaram com a participação de 
nove escolas das redes muni-
cipal, estadual e privada. Após 
a disputa das seis categorias, a 
escola Alcino Pedro Rodrigues 

sagrou-se campeã da modalida-
de conquistando 3 medalhas de 
ouro.

No primeiro dia de competi-
ção foram realizados os jogos da 
categoria Mirim. Após uma pri-
meira fase muito equilibrada, a 
EMF Alcino Pedro Rodrigues ven-
ceu nos dois naipes sendo 25×20 
no feminino contra a escola an-

fitriã, EMF Zona Sul e no mascu-
lino, 20×6 contra a EMF Manoel 
Ferreira Porto.

No segundo dia foram disputa-
dos os jogos da categoria Infantil 
nos naipes masculino e feminino 
com um grande número de parti-
das realizadas, sendo 29 no total. 
A EMF Alcino Pedro Rodrigues 
venceu no feminino novamen-
te com uma vitória na final pelo 
placar de 20×13 contra a EEEM 
José Quartiero. No masculino, O 
Instituto Estadual de Educação 
Marcílio Dias conquistou o título 
vencendo a EMF Manoel Oliveira 
Carneiro pelo placar de 20×15.

No último dia de competição 
do Voleibol foi a vez da catego-
ria Juvenil com um bom nível 
apresentado pelas escolas. Na 
final feminina, a Escola São Do-

mingos ficou com a medalha de 
ouro vencendo por 20×18 a EEEB 
Jorge Lacerda. Já no Masculino 
um grande jogo na final entre 
as escolas Marcílio Dias e Jorge 
Lacerda e após muitos rallys e 
pontos disputados, a escola Mar-
cílio Dias venceu pelo placar de 
20×17.

A próxima etapa acontecerá 
entre os dias 26, 27 e 28 de se-
tembro com a modalidade de 
Basquetebol. O evento aconte-
cerá na escola Manoel Ferreira 
Porto. O JET é organizado pela 
Secretaria Municipal de Educa-
ção sob coordenação do Profes-
sor Darlei Comin. 

ESPORTES 

Disputas acirradas marcaram a etapa voleibol 
dos Jogos Escolares de Torres

O Esporte Clube Mata Verde foi o 
campeão do "Torneio Solidário" reali-
zado no último domingo, 27 de agosto, 
no campo da Sociedade Esportiva Ai-
moré, antecedendo a abertura oficial 
do Campeonato Municipal de Futebol 
Dompedrense 2023. O torneio foi dis-
putado em duas chaves de três equi-
pes, jogando dentro da própria chave 
e avançando os dois melhores de cada 
para a próxima fase.

 A equipe representante da comu-
nidade de Morro dos Leffas acabou 

levando um ponto para a disputa mu-
nicipal, após vencer a Sociedade Es-
portiva Aimoré na disputa por pênaltis, 
após empate de 0x0 no tempo normal. 
O goleiro Leonardo Silveira se consa-
grou após defender o pênalti cobrado 
por Lucas Cardoso, dando o título ao 
Mata Verde.

No próximo domingo, 3 de setem-
bro, iniciará o Campeonato Municipal 
de Futebol de Dom Pedro de Alcântara, 
Taça Artur Farias, no estádio Caldeirão 
em Canto dos Hilários, com os seguin-

tes jogos: 13:15 | Aimoré x Horizonte 
- 16:00 | Cruz Vermelha x Gaúcho.

Alimentos não perecíveis arreca-
dados - O tradicional torneio de iní-
cio neste ano foi um evento solidário, 
com a doação de 1kg de alimento não 
perecível, entregue posteriormente 
à Secretaria Municipal de Assistência 
Social. Uma grande quantidade de ali-
mentos foi arrecadada, visando aten-
der e auxiliar às famílias em situação 
de vulnerabilidade do município.

Mata Verde vence o Torneio Solidário e já garante 
um ponto no Municipal Dompedrense de Futebol

Após a disputa das seis categorias, a escola Alcino Pedro Rodrigues sagrou-se campeã da modalidade conquistando 3 medalhas de ouro.

A 36ª edição da Taça Serramar de 
Futebol está prestes a começar. Con-
siderada uma das principais compe-
tições amadoras de futebol do Rio 
Grande do Sul, em 2023 a Taça Ser-
ramar Banrisul reunirá 10 equipes do 
Litoral Norte e do pé da serra gaúcha. 
E a equipe do Mar Azul, representan-
te de Torres, irá defender o título con-
quistado em 2022.

O primeiro JOGO do Mar Azul 
rumo ao bi-campeonato será contra 
o Serraria (de Santo Antônio da Pa-
trulha) neste domingo (03 de setem-
bro), a partir das 15h,  jogando em 
casa no Complexo Esportivo do Mar 
Azul (Canto da Ronda - Torres). Se-
gundo a diretoria do clube torrense, 
a expectativa é de casa lotada para 
este primeiro jogo, com previsão de 
até 2.500 espectadores. 

Antes da partida principal, haverá 
um jogo preliminar do sub-16, entre 
Xangri-lá e Farroupilha, a partir das 
13h.

Ex-Grêmio, meio 
campista Carlos Eduar-
do é um dos destaques

Campeões no ano 
passado (em uma cam-
panha invicta), o trei-
nador Mateus Lessa 
e o auxiliar Alexandre 
Oliveira tiveram seus 
contratos renovados 
com o Mar Azul para a 
Taça Serramar. O time 
também trabalhou forte 
na renovação de alguns 
contratos de atletas e 
prospecção de novos jo-
gadores. 

Um dos destaques 
da equipe para a Taça 
Serramar Banrisul 2023 
é o renomado meio-
-campista Carlos Eduardo, 35 anos. 
Xodó do Grêmio na Libertadores de 
2007, Carlos Eduardo teve passagens 
pela Seleção Brasileira e também  por 

grandes clubes do Brasil e do mun-
do: Hoffenheim-ALE (2007-2010), 
Rubin Kazan-RUS (2010-2013; 2014-
16), Flamengo (2013), Atlético-MG 
(2016), Coritiba (2018-2019).

Equipe torrense do Mar Azul estreia neste 
domingo (03) na Taça Serramar Banrisul

O município de São Sebastião (SP) foi 
o local que sediou a etapa final de pre-
paração da Seleção Brasileira Juvenil Fe-
minina de Handebol. Com foco no Cam-
peonato Sul Centro Americano 2023, 30 
atletas foram selecionadas, sendo que 
três delas compõem o time Associação 
Torrense de Handebol (ATHB), de Torres.

As atletas da equipe torrense selecio-
nadas foram: Sophia Ludwig Kieling (go-
leira), formada na Sociedade Ginástica 
de Novo Hamburgo, transferida para o 
clube em 2023. Gabriela Lentz Soares 
(ponta esquerda) e Sara Justo Bitten-
court  (central) ambas fazem parte do 
projeto desde os 11 anos de idade.

O treinamento da equipe ocorreram 
entre os dias 22 e 28 de agosto, com o 
apoio da prefeitura de São Sebastião, 
por meio da Secretaria de Esportes (SE-
ESP). A equipe contou com a liderança 
do técnico Maurício Antonucci e os trei-
nos ocorreram no Ginásio Amaro Bu-
arque Sampaio, também reconhecido 
como a Arena da Topolândia. Além das 
práticas esportivas, o grupo também 

participou de palestras, atividades em 
conjunto e avaliações, todas coorde-
nadas pela Confederação Brasileira de 
Handebol (CBHb). O programa incluiu 
treinos abertos ao público, interações 
com estudantes das escolinhas espor-
tivas municipais, partidas amistosas e 
outras ações.

As atletas de Torres selecionadas 
fazem parte do Projeto Somos Todos 
HandTorres 2023 - Categoria de Base, 
que tem como patrocinador a Alpha-
Quimica 

Atletas de equipe torrense convocadas 
para preparação da Seleção Brasileira 

Juvenil Feminina de Handebol
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Três Cachoeiras recebe fogo simbólico da pátria
Para marcar o início das ati-

vidades em alusão a Semana 
da Pátria, Três Cachoeiras rece-
beu, na última semana, a cen-
telha da 86ª edição da Corrida 
do Fogo Simbólico da Pátria.

Em uma cerimônia especial, 
realizada nas dependências da 
Prefeitura Municipal, a chama 
do patriotismo foi entregue à 
cidade. A solenidade contou 
com a presença do vice-prefei-
to, Vilson Rodrigues, de secre-
tários municipais, vereadores, 
autoridades da região e estu-
dantes.

O evento, que tem a finali-
dade de incentivar o amor à 
pátria, resgatar valores e o ci-
vismo, é uma realização da Liga 
de Defesa Nacional, organizada 
pela Associação de Veteranos 
da 1º Companhia de Guardas 
com o apoio da Prefeitura Mu-
nicipal.

Este ano, o tema da come-
moração da Semana da Pátria 
presta homenagem em nível 
nacional ao “Centenário do Fa-
lecimento de Rui Barbosa de 
Oliveira”. Já o tema regional 
refere-se ao “Centenário da Re-

volução de 1923”, última guer-
ra genuinamente gaúcha.

O fogo simbólico fica aceso 
até o dia 7 de setembro, data da 
independência do Brasil, na qual 
ocorre o tradicional desfile cívi-
co. Em Três Cachoeiras, o desfile 
ocorrerá a partir das 14h, na rua 
Francisco Hipólito Rolim. Repre-
sentantes de cerca de 40 entida-
des, grupos, projetos e escolas 
participarão da iniciativa.

Em caso de chuva o even-
to será transferido para o dia 
09 de setembro, com início no 
mesmo horário e local.

Inicia obra de reconstrução do ginásio da 
Vila Fernando Ferrari em Três Cachoeiras

 Iniciou nesta segunda-feira 
(28), a obra de reconstrução do 
ginásio da Vila Fernando Ferrari, 
em Três Cachoeiras, que foi des-
truído com a passagem do ciclo-
ne Yakecan em maio de 2022.

O prefeito municipal, Flávio 
Raupp Lipert, acompanhou o 
início das obras e afirmou que 
a reconstrução terá um impac-

to significativo na promoção do 
bem-estar social na comunida-
de, oferecendo novamente um 
local para encontros esportivos 
e religiosos. “Essa conquista se 
deve ao trabalho árduo e com-
petente de toda a equipe do 
Governo Municipal e da Defesa 
Civil Nacional”, completou Flá-
vio.

Os recursos, que somam R$ 
1,5 milhões, são oriundos do 
Ministério da Integração e De-
senvolvimento Regional por 
meio da Secretaria Nacional da 
Defesa Civil. No momento, fo-
ram repassados ao município 
30% deste valor, permitindo o 
início das obras. (Com Ascom 
Prefeitura Três Cachoeiras)

Um incêndio 
atingiu uma 
casa no bairro 
Estaleiro, em 
Passo de Torres, 
no dia 24 de 
agosto, deixan-
do dois homens, 
de 43 e 52 anos, 
hospitalizados. 
Uma das víti-
mas, o dono da 
residência, so-
freu queimadu-
ras de primeiro 
grau no rosto e 
nas mãos. A outra teve feri-
mentos na cabeça após cair 
do telhado tentando ajudá-
-lo.

Ao chegar no endereço, 
os bombeiros encontraram 
o fogo já em diminuição na 
casa, que tem 25 metros 
quadrados e dois pavimen-

tos. Para apagar as chamas 
e fazer o rescaldo, os bom-
beiros utilizaram aproxi-
madamente 3 mil litros de 
água, combatendo o incên-
dio pela frente e fundos da 
residência.

Após a coleta das infor-
mações e isolamento, o lo-
cal ficou aos cuidados dos 

vizinhos, que foram orienta-
dos a não entrar no espaço 
até a conclusão da perícia, 
que deve ser realizada nos 
próximos dias. As vítimas 
foram conduzidas pela am-
bulância ao Hospital Dom 
Joaquim. (Com informações 
de Samuel Borges – Portal 
Engeplus)

Incêndio em casa deixa dois homens 
hospitalizados no Passo de Torres

Prefeito de Arroio do Sal recebe convite 
do Baile da Primavera

Na manhã desta terça-feira, 
dia 29, o Presidente da Associa-
ção Comunitária da Terceira Ida-
de Voz da Experiência, Deoclécio 
Freitas, esteve reunido com o 
prefeito de Arroio do Sal, Affon-
so Flávio Angts (Bolão). O objeti-

vo foi para entregar, em mãos, o 
convite para o Baile da Primavera 
de 2023.

O evento será realizado no dia 
23 de setembro, no CTG Rincão 
de Estância, a partir das 14h e 
contará com a animação do Gru-

po Musical Emoções, de Torres. 
Os interessados em comparecer 
ao evento, podem entrar em con-
tato com o Presidente da Terceira 
Idade, Deoclécio Freitas, pelo nú-
mero 51 99915-9180 (Whats). O 
valor do ingresso é de R$10,00.

Desfile Cívico marcará as comemorações 
de 7 de setembro em Arroio do Sal

Na próxima quinta-feira, dia 7 de setembro, 
será realizado o tradicional Desfile Cívico em 
Arroio do Sal. Com início às 9h, as entidades, 
escolas, associações, clubes, entre outros, des-
filarão na Avenida Beira Mar (Praça do Mar). 
A comunidade está convidada a prestigiar o 
evento.

A comissão organizadora do Desfile Cívico 
está formalizando os convites para as entida-
des, escolas, grupos representativos para fazer 

parte do Desfile. Caso a entidade ou grupo 
que você participa tenha interesse em desfilar 
no 7 de setembro, pode manifestar interesse 
ligando para (51) 3687-3518 (Secretaria de Tu-
rismo), até o dia 6 de setembro.

O desfile cívico em comemoração ao Dia 
da Independência do Brasil em Arroio do Sal, 
é organizado pelo Município, por meio das 
secretarias municipais de Turismo, Esporte, Ju-
ventude e da Cultura e da Educação.

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 21/2023 
Licitação Exclusiva e com Reserva de Cota de 25% Exclusiva para Microempresas – 

ME e Empresa de Pequeno Porte – EPP 

O município de Três Cachoeiras – RS torna pública a seguinte licitação na modalidade 
Pregão Presencial para Registro de Preços nº 21/2023, tendo como critério de 
julgamento o menor preço por item. Objeto: Aquisição de pneus para atender as 
necessidades das secretárias municipais.  Data da abertura: 18/09/2023. Horário e 
local: às 10h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais 
informações poderão ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura no horário de 
expediente das 08h às 11:30h e das 13:30h às 17h, ou pelo telefone (51) 3667 1155 e 
pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br. 

FLÁVIO RAUPP LIPERT 
Prefeito Municipal
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Uma grande festa marcou o 
encerramento do Campeonato 
Municipal de Futebol de Cam-
po de Torres, que teve sua final 
realizada domingo (27 de agos-
to), no Estádio do São Brás. 

Na categoria titular, o São 
Brás – que já havia vencido 
por 1 a 0 o jogo de ida -  le-
vantou a taça após vencer 

novamente o Boa União por 
2 x 1. Por mais que tenha fei-
to boa partida, o Boa União 
não conseguiu evitar a der-
rota. O São Brás mostrou su-
perioridade durante toda a 
competição e confirmou seu 
favoritismo na decisão. O 
destaque do campeonato foi 
o jogador Renato Ferraz (São 

Brás) e o destaque da 
final Ramon Magnus 
(também jogados do 
São Brás). Já o arti-
lheiro da competição 
foi Everson Boff da 
equipe do Boa União. 
A equipe do São João 
recebeu o troféu de 
disciplina, e o goleiro 

Leonardo Sil-
veira, do Meia 
Boca, foi o me-
nos vazado.

Já pela catego-
ria aspirante, o 
Guarani sagrou-
-se campeão nos 
pênaltis, depois 
de empatar em 
0 x 0 com o São João no 
tempo regulamentar 
(sendo que o primei-
ro jogo também havia 
terminado empatado). 
Nas cobranças, o Gua-
rani foi mais eficiente e 
converteu 4 das 5 ten-

tativas, enquanto o São João 
desperdiçou duas. O Guarani 
teve uma campanha regular 
e soube aproveitar as opor-
tunidades na final. O desta-
que da final foi o goleiro Luiz 
Henrique Ferreira, que de-
fendeu dois pênaltis e garan-
tiu o título para o Guarani. 

O destaque do campeonato 
foi Henrique Martins (do São 
João), e Maycon Viana foi 
o artilheiro da categoria. A 
equipe do São João recebeu 
novamente o troféu de dis-
ciplina, e o goleiro Uélerson 
Cardoso, do Guarani, foi o 
menos vazado.

ESPORTES 

São Brás é o grande campeão do Municipal 
de Futebol de Torres 2023

O atleta Erick Santos, do Pro-
jeto Brincar de Correr (vinculado 
a Associação dos Corredores de 
Torres -  ASCORT) aluno da Esco-
la José Quartieiro, foi convocado 

para defender o Rio Grande do 
Sul nos Jogos Escolares da Ju-
ventude  de Atletismo que será 
disputado em Ribeirão Preto SP.

O Atleta este ano foi finalista 

no Campeonato Brasileiro sub 
18, em Aracaju, na modalidade 
800 m rasos - numa das provas 
mais disputadas do Atletismo. 
“O  atleta treina sobre supervi-

são de uma Equipe Técnica que 
não mede esforços para capa-
citar o atleta  e agradece muito 
aos apoiadores”, ressalta a co-
municação da ASCORT.

Jovem torrense  é convocado 
para defender o RS nos Jogos da 

Juventude de Atletismo

Time confirmou título após vitória sobre o Boa União. Na Categoria Aspirantes, o Guarani sagrou-se campeão

Celebração pela vitória do São Brás, campeã do Municipal de Torres de 2023

Equipe do Guarani ficou com o título na categoria aspirantes

O Campeonato Municipal de Fu-
tebol de Campo de Torres contou 
com a participação de 12 equipes 
na categoria titular e 10 times na 
categoria aspirante, totalizando 22 
equipes e mais de 400 atletas en-
volvidos. A competição teve início 

em abril e terminou em agosto, 
com jogos emocionantes e muita 
torcida. 

O Campeonato Municipal de Fu-
tebol de Campo de Torres 2023 foi 
uma realização da Secretaria Muni-
cipal de Cultura e do Esporte, com 

o apoio da Liga Torrense de Fute-
bol. A organização do campeonato 
parabeniza todos os participantes 
e agradece ao público que presti-
giou o evento.

A cerimônia de premiação con-
tou com a presença do prefeito 

Carlos Souza, da procuradora geral 
do município, Pâmela Souza, o se-
cretário de Cultura, Esporte e Tu-
rismo, Dérick Machado, o ex-secre-
tário de Cultura e do Esporte, José 
Mauri Rodrigues, representando a 
Câmara de Vereadores o vice-pre-

sidente, vereador Igor Beretta, e os 
vereadores Rafael Silveira e Dilson 
Boaventura, o empresário Nasser 
Samhan, entre outras autoridades 
municipais, dirigentes esportivos 
e torcedores, que prestigiaram os 
campeões. 

Sobre o Municipal 2023 em Torres
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EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2023

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação 
na modalidade Tomada de Preços nº 03/2023. Objeto: Contratação de empresa para 
prestação de serviços e fornecimento de materiais para pavimentação asfáltica na Av. 

Hélio Maggi, com área total de 3.716,34 m², conforme CR nº 929753/2022/MDR/CAIXA. 
Data da abertura: 25/09/2023. Horário e local: às 15h no setor de licitações da Prefeitu-
ra Municipal. Cópias do edital poderão ser obtidas no site www.trescachoeiras.rs.gov.br 
e demais informações no setor de Licitações da Prefeitura e no setor de Engenharia no 

horário de expediente das 08h às 11h30min e das 13h30min às 17h.
Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal

REGIÃO

Horta escolar é construída através de parcerias 
comunitárias na EMEI Mundo Encantado

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA 
- Em comemoração ao dia dos 
pais, foi realizado uma oficina, 
no dia 19 de agosto, na EMEI 
Mundo Encantado, tendo em 
vista a construção de uma hor-
ta escolar.  

 Segundo a Diretora Aline 
Borba Gonçalvez, “a iniciativa 
se deu, a fim de valorizar a agri-
cultura da nossa comunidade, 
além de incentivar os alunos a 
olhar com mais atenção para a 

natureza, suas cores, cheiros, 
formas e sabores, estimulando 
o gosto pela alimentação sau-
dável”.

 O projeto, realizado num 
sábado, contou com a partici-
pação dos pais, alunos e a equi-
pe da EMEI Mundo Encantado, 
com destaque à essencial cola-
boração do munícipe Leandro 
Evaldt Hahn na ornamentação 
da horta. A Secretaria de Edu-
cação e Obras também apoia-

ram a concretização da propos-
ta escolar.

 “A Secretaria da Educação e 
Cultura fica muito feliz com a 
concretização desse projeto es-
colar, e reforça que a participa-
ção entre família e escola como 
essencial no desenvolvimento 
sadio das crianças, e agradece 
a equipe EMEI Mundo Encanta-
do por ter idealizado esta ativi-
dade”, pontua a Secretária Talia 
da Luz Vieira.

Realizada reunião para debater sobre Programa Qualificar em Arroio do Sal
Na manhã da última quin-

ta-feira, dia 24, ocorreu na 
Escola Municipal de Ensino 

Fundamental Aracy Gomes Va-
lim reunião sobre o Programa 
Qualificar, realizado em Arroio 

do Sal. O objetivo foi apresen-
tar o projeto oferecido pela 
Secretaria da Cidadania, Traba-
lho e Desenvolvimento Social, 
para as escolas da Rede Muni-
cipal de Ensino.

Para iniciar o encontro, a co-
ordenadora do Qualificar de 
Arroio do Sal, Tainara Juliana 
Viganó Gonçalves, explicou 
que o projeto é um Progra-
ma Municipal de Capacitação 
Profissional direcionado para 
pessoas em situação de vulne-
rabilidade social. Ela explanou 
sobre funcionamento da Bolsa 
Incentivo do Programa, que é 
composta por: Meio salário 
mínimo mensal, uma cesta bá-

sica e palestras de qualificação 
mensais. Tainara ainda exalta 
que o programa vem tendo 
muitos resultados positivos, no 
que se diz à inserção no mer-
cado de trabalho. “Segundo 
dados realizados, o programa 
em sua quarta edição já teve 
29 pessoas que abriram mão 
de sua vaga por terem conse-
guindo um emprego”, destaca.

Participaram do encontro: 
A orientadora da Escola Aracy, 
Karen Reinisch; orientadora da 
Escola José de Quadros, Márcia 
Santos; orientadora da Escola 
Santos Salvador de Mello, Flá-
via Garcez; assistente Social da 
Saúde, Priscila Fontoura; psi-

cóloga do projeto “A mente”, 
Sabrina Paniz; a coordenadora 
do Cras, Camila Niewinski; e 
a coordenadora do Programa 
Qualificar, Tainara Viganó.

5ª Edição do Programa Qua-
lificar - Em junho iniciou mais 
uma turma do Programa Qua-
lificar de Arroio do Sal. A 5ª 
edição conta com 25 vagas, 
sendo: 20 foram destinadas 
para a Secretaria de Obras e 
Transportes; e cinco para a Se-
cretaria da Cidadania, Trabalho 
e Desenvolvimento Social. As 
atividades iniciaram no dia 1º 
de junho e seguem até 30 de 
setembro.

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 04/2023

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação 
na modalidade Tomada de Preços nº 04/2023. Objeto: Contratação de empresa para 

prestação de serviços e fornecimento de materiais para pavimentação de 2.020 m² da 
Rua Francisco Hipólito Rolim, conforme CR 939477/2022/MDR/CAIXA. Data da abertu-
ra: 25/09/2023. Horário e local: às 10h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. 
Cópias do edital poderão ser obtidas no site www.trescachoeiras.rs.gov.br e demais 

informações no setor de Licitações da Prefeitura e no setor de Engenharia no horário 
de expediente das 08h às 11h30min e das 13h30min às 17h.

Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal

Acesso ao Alto Rio do Terra recebe 
melhorias em Três Cachoeiras

A estrada do Sr. Valdir Borges, que vai li-
gar o Alto Rio do Terra ao Rio do Terra via 
Morro dos Justos, está sendo recuperada 
e ampliada, em Três Cachoeiras. Na última 
semana, o prefeito municipal, Flávio Rau-
pp Lipert, verificou o andamento dos tra-
balhos que estão sendo executados pela 
equipe da Prefeitura Municipal.

“A obra trará benefícios significativos aos 
moradores e produtores rurais da comuni-
dade de Alto Rio do Terra”, garantiu Flávio.

O maquinário utilizado na obra é a nova 
escavadeira hidráulica, entregue à comu-
nidade no início de agosto, que foi adqui-
rida pelo município por meio de emenda 
parlamentar do deputado federal Lucas 
Redecker. “Agora, esse equipamento está 
desempenhando um papel fundamental 
ao atender às demandas dos agricultores 
locais”, completou o prefeito.

Jergs de Xadrez é realizado é em Arroio do Sal
Na última terça-feira, 

dia 22, no Ginásio da Escola 
Municipal de Ensino Funda-
mental Professor Raimundo 
Fernandes de Oliveira, foi re-
alizado a Etapa Municipal de 
Xadrez dos Jogos Escolares do 
Rio Grande do Sul 2023 (Jer-
gs). As categorias disputadas 
foram: Feminino e Masculino, 
Infantil e Juvenil. A competi-
ção reuniu, aproximadamen-
te, 50 alunos.

O secretário Municipal da 
Educação, Diego Dias, agrade-
ce a participação dos atletas e 
reforça a importância da prá-
tica do xadrez na infância ou 
adolescência. “Esse esporte 
influencia no desenvolvimen-
to de muitas habilidades, tais 
como: memória, concentra-
ção, planejamento e tomadas 
de decisões”, destaca.

Confira abaixo os campe-

ões de cada categoria:

– Juvenil Masculino:1° Ra-
fael Fernandes, da Escola José 
de Quadros; 2° Guilherme 
Zago, da Escola Raimundo; 3° 
Yuri Dominik, da Escola Leo-
nel

– Juvenil Feminino: 1° Edu-
arda Viola Raimundo, da Esco-
la Dietschi

– Infantil Masculino: 1° Pe-
dro Lunard, da Escola Leonel; 
2° Carlos Silva, da Escola Sal-
vador; 3° João Vitor, da Escola 
José de Quadros

– Infantil Feminino: 1° Lau-
ra Ribeiro, da Escola Leonel; 2° 
Nicole Valim, da Escola Leonel

Por Kauã Moacir Silva 
dos Santos (Ascom PMAS)
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Rede de apoio de Três Cachoeiras realiza capacitação 
sobre violência contra a mulher

A rede de apoio de Três Ca-
choeiras - formada por servido-
res das Secretarias de Saúde e 
de Assistência Social, equipes 
diretivas das escolas, Conselho 
Tutelar e Centro de Referência 
de Assistência Social (CRAS Gi-
rassol), participou nesta quinta-
-feira (24), de uma capacitação 
para auxiliar no combate à vio-
lência contra a mulher.

A iniciativa, ministrada pela 
equipe do Centro de Referência 

da Mulher (CRM Pricila Selau), 
de Torres, e a Patrulha Maria da 
Penha da Brigada Militar, escla-
receu sobre os tipos de violên-
cia e o fluxo de atendimento, 
além de falar sobre o serviço 
de fiscalização do cumprimen-
to das medidas protetivas de 
urgência.

A ação é alusiva ao Agosto 
Lilás, mês de conscientização 
pelo fim da violência contra a 
mulher.

Prefeito Bolão visita ensaios as danças 
tradicionalistas do Promec

ARROIO DO SAL - Na úl-
tima quinta-feira, dia 24, o 
Prefeito de Arroio do Sal, Af-
fonso Flávio Angst (Bolão), 
visitou os ensaios das Dan-
ças Tradicionalistas Gaúchas, 
oferecidas pelo Promec. Na 
visita, as Escolas Munici-
pais que estavam ensaiando 
eram: Escola Municipal de 
Ensino Fundamental Profes-
sor Raimundo Fernandes de 
Oliveira, EMEF Aracy Gomes 
Valim, EMEF Governador Le-
onel Brizola.

O Promec é um programa 

realizado no contra turno es-
colar. O professor de danças 
tradicionalistas do Promec, 
Milton Goulart, avalia de for-
ma muito positiva o projeto. 
“O projeto Promec é a inclu-
são da comunidade escolar 
(Alunos/Alunas) da Rede Mu-
nicipal, que permite que os 
alunos tenham acesso a ativi-
dades esportivas, físicas, ar-
tísticas e culturais”, comenta. 
Milton ainda destaca os be-
nefícios das atividades artísti-
cas. “O projeto contribuí para 
o Psico-social, mental, motor 

e corporal das crianças e ado-
lescentes que participam das 
oficinas do projeto”, observa.

O Prefeito de Arroio do 
Sal Affonso Flávio Angst (Bo-
lão) parabenizou a inciativa e 
agradeceu o incentivo que é 
dado pelos pais dos alunos.

Uma curiosidade é que, 
das 165 crianças inscritas nas 
danças tradicionalistas, 140 
já estão fazendo parte das in-
vernadas, Pré-mirim, Mirim e 
Juvenil do CTG Rincão da Es-
tância. (Por Kauã dos Santos 
– Ascom PMAS)
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  A história do município de Terra de Areia começa em tempos
remotos, com vestígios indígenas. Os primeiros registros da civilização
europeia no Litoral Norte do Rio Grande do Sul datam do século XVI,
época em que a região (e o Sul do Brasil) era habitada por índios
pertencentes às tribos dos Arachanes e Carijós. Eles se dedicavam à
pesca a uma agricultura rudimentar. Os diversos sambaquis da região
deixaram para a história as marcas da passagem destes índios na
região acabaram dizimados pelo homem branco.
 O povoamento da região de Terra de Areia teve início com a
distribuição das sesmarias no século XVIII, intensificado com a
chegada dos alemães ao litoral norte no século XIX.
 O Distrito foi criado com a denominação de Terra Areia, em 1953,
subordinado ao município de Osório. Elevado à categoria de município
com a denominação de Terra de Areia, pela lei estadual nº 8561, de
13-04-1988, alterado com seus limites pela lei estadual nº 8997, de
11 01-1990, desmembrado de Osório e Capão da Canoa. 
Gentílico: terrareense.
Fontes:https://cidades.ibge.gov.br/brasil/rs/terra-de-areia.
https://www.cidade-brasil.com.br/municipio-terra-de-areia.html; Evolução dos
Sistemas agrários no território de produção do “Abacaxi Terra de Areia” no
litoral Norte do RS. Larissa Bueno Ambrosini, Carlos Alberto Oliveira de Oliveira,
Rodrigo Favreto.

TERRA DE AREIA
MUNICÍPIOS VIZINHOS

ronidalpiaz@gmail.com

UM POUCO DA HISTÓRIA

ICD/LD

A TERRA QUE TEM AREIA
   Desde a primeira vez que ouvi falar da cidade “Terra de Areia” fiquei intrigado. Para mim, terra
e areia eram a mesma coisa. Ingenuidade minha.
Porém uma terra de areia não existe, podem existir separadamente: terra e areia. Mas cheguei a
conclusão que se tratava da “terra” (lugar) que tinha areia, apenas isso. 
 Ora, se Terra de Areia, o município, é a terra que tem “areia”, fui pesquisar a origem desta
afirmativa. De acordo com a minha pesquisa, a povoação da região se deu através de
descendentes de portugueses, alemães, italianos, poloneses, afro-brasileiros, indígenas e
japoneses. Os primeiros sesmeiros chegaram no século XVIII, entre eles Joaquim Antônio de
Quadros, um dos mais conhecidos colonizadores, cujo sobrenome serviu para denominar a
grande lagoa existente na região, a Lagoa dos Quadros. 
 Ao que consta, foram os imigrantes alemães que designaram o lugar como Terra de Areia, pelas
características do solo arenoso da região colonizada. Na época, citavam com frequência: “fulano
está morando lá pelas terras de areias”, para diferenciar dos outros que moravam em regiões de
terras argilosas.  Mas não é que faz sentido!
 E foram nessas terras, arenosas, que os “terrareenses” iniciaram o cultivo do abacaxi, que
ganhou fama nacional. O famoso abacaxi, de acordo como o IBGE, tem apresentado colheitas
com produção superior a 3 milhões de frutos em uma área plantada superior a 240 ha (IBGE,
2010). A atividade, que envolve cerca de 110 famílias apenas em Terra de Areia, movimenta a
economia local, tendo originado inclusive a Festa Nacional do Abacaxi que acontece a cada dois
anos no município. 
 A origem dos atuais produtores de abacaxi é diversa, a maioria é descendente de açorianos, mas
há produtores que se estabeleceram na região posteriormente, vindos de outras regiões do
estado, entre eles, descendentes de italianos. O cultivo do abacaxi foi aprendido com pais e avós
para alguns, e com vizinhos ou amigos para os novos produtores. A forma de cultivo, segundo
muitos, não sofreu mudanças significativas desde a implantação. Entretanto, como diferenças
observadas atualmente, temos o uso de máquinas para o preparo do solo, antigamente feito com
aiveca e tração animal; o uso de defensivos e adubos químicos, e a prática da indução floral para
concentrar a colheita dos frutos no período do veraneio. A reputação do fruto foi sendo
construída de maneira informal ao longo do tempo, prova é a realização da Festa Nacional do
Abacaxi que acontece a cada dois anos no município de Terra de Areia para comemorar a
colheita e difundir o artesanato e a gastronomia baseados no produto. A Festa ajuda a reforçar a
relação do abacaxi com seu local de origem e, ao mesmo tempo, valorizar o produto. 
 Esta é a Terra de Areia, que de terra arenosa, virou a terra do abacaxi.
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